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Правительство с пер-
вой попытки не утверди-
ло  поправки к текущему 
бюджету — на это минис-
тру финансов Антону Си-
луанову дана еще неделя. 
Предложения Минфина 
сводятся к тому, что из-
менения нужны в бюджете 
на 2015 год, а все цифры 
в бюджете, касающиеся 
2016–2017 годов, стоит 
оставить неизменными — 
то есть сделать вид, что 
инфляции для бюджетных 
дел не существует.

Как сообщил после заседа-
ния правительства министр 
финансов Антон Силуанов, 
в течение недели изменения 
в федеральный бюджет на 
2015 год должны быть дора-
ботаны, после чего они будут 
представлены в Госдуму. От-
метим, по итогам заседания, 
в отличие от предыдущих 
правок бюджета, не было за-
явлено о принятии законо-
проектов с правкой бюджета 
«в целом», а сам господин Си-
луанов отказался сообщать, 
будет ли Минфин по итогам 
доработки отправлять про-
ект в Госдуму (хотя, скорее 
всего, так и произойдет) или 
его снова будут согласовы-
вать в правительстве.

Министр финансов на 
брифинге в Белом доме по 
итогам заседания признал, 
что процесс рассмотрения 
депутатами поправок будет 
сложным. По его словам, да-
же члены правительства вче-
ра обсуждали проект «доста-
точно бурно», многие выска-
зывались против сокраще-
ния госрасходов на 10%. От-
метим, другие собеседни-
ки 

”
Ъ“ в Белом доме сообща-

ют, что само по себе обсужде-

ние поправок к бюджету бы-
ло бесконфликтным и «скуч-
ным». Впрочем, из последу-
ющих сообщений очевидно, 

что присутствовавшие могли 
рассчитывать и на дальней-
шие обсуждения, поскольку 
предметом дискуссии был не 
столько бюджет на 2015 год, 
сколько два других бюджет-
ных года — 2016-й и 2017-й. 
По крайней мере в большин-
стве ведомств 

”
Ъ“ вчера зая-

вили об отсутствии крупных 
(в финансовом измерении) 
разногласий с Минфином по 
поправкам к бюджету-2015.

По словам Антона Силуа-
нова, в правительстве мно-
жество замечаний вызвали 
инвестиционные предло-
жения Минфина — ведом-
ство настаивает на отклады-
вании в 2015 году всех но-
вых строек и существенной 
оптимизации расходов на 
реализацию переходящих 
с прошлых лет инвестпро-
ектов на 50%. В приорите-
те, по задумке министерст-

ва, останутся лишь объек-
ты, которые могут быть вве-
дены в строй именно в 2015 
году,— по ним финансиро-
вание должно полностью со-
храниться. Как отметил Ан-
тон Силуанов, отдельные 
министерства и ведомства 
высказывались о необходи-
мости вернуться к реализа-
ции инвестпроектов и вос-
становлению объема ассиг-
нований — прежде всего на 

Дальнем Востоке. В регио-
не, пояснил министр, мно-
го новых проектов, в связи 
с чем предлагалось их не на-
чинать или начинать за счет 
средств субъектов. Впрочем, 
Минфин пока ни словом 
не обмолвился о том, каса-
ется ли инвестсокращение 
лишь бюджета на 2015 год 
или всей бюджетной трех-
летки — а это принципиаль-
ный вопрос.

Напомним, что текущие 
поправки к федеральному 
бюджету необычны: факти-
чески это отход от принци-
пов трехлетнего финансово-
го планирования. Минфин 
с конца 2014 года обсуждает 
сокращение госпрограмм, 
сроки исполнения которых 
различны. При этом ведом-
ства уже с 2008–2009 годов 
привыкли к тому, что пере-
ход на программный метод 
позволяет им переносить 
расходы, на которые не хва-
тает текущих бюджетных до-
ходов, на будущее — и это 
альтернатива настоящему 
сокращению. Текущие по-
правки к бюджету устроены 
иначе — фактическому со-
кращению или перераспре-
делению подлежат только ас-
сигнования на 2015 год. В су-
ществующей практике со-
кращения этого года могли 
бы вызвать рост «условных» 
расходов в 2016–2017 годах 
или позже. Однако Антон Си-
луанов ставит вопрос доста-
точно жестко — по его сло-
вам, необходимо, чтобы уже 
утвержденные номиналь-
ные цифры расходов бюдже-
та на 2016–2017 годы остава-
лись теми же, что и раньше. 
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Здесь поправим, а там посмотрим
Минфин предлагает поручить сокращение госрасходов не ему, а инфляции

Министр финансов 
Антон Силуанов 
(слева) просит 
правительство 
не трогать статьи 
бюджета  
на  2016–2017 годы   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Вчера премьер-министр Дмитрий 
 Медведев на заседании правительства 
 поручил проверить опубликованную на-
кануне в ”Ъ“ информацию о задержках 
стипендий в российских вузах. Ведом-
ства уже начали проверку, но, как выяс-
нил ”Ъ“, проблемы с платежами могли 
быть спровоцированы самим правитель-
ством, которое еще в декабре 2014 года 
приняло решение сократить на 10% сти-
пендиальный фонд для всех вузов стра-
ны. Предполагалось, что вузы и их уч-
редители сами найдут недостающие 
средства, но в ряде случаев этот про-
цесс мог и затянуться, допускают в пра-
вительстве.

Дмитрий Медведев поднял вопрос о за-
держках стипендий на утреннем заседании 
правительства — он поручил проверить эту 
информацию вице-премьеру по социальной 
сфере Ольге Голодец. «Может быть, это и не 
так. Но сам по себе сигнал неприятный»,— 
заявил премьер-министр. Накануне упол-
номоченный по правам студентов РФ Артем 
Хромов сообщил 

”
Ъ“, что более чем в 40 ву-

зах задерживают выплаты стипендий. Невы-

платы в ряде случаев объяснялись тем, что 
«деньги направлены на более важные дела 
страны» (см. 

”
Ъ“ от 5 марта).

После заявления премьер-министра 
ректоры ряда российских вузов рассказа-
ли 

”
Ъ“, что в 2015 году правительство выде-

лило им меньше денег на стипендии, чем 
было запланировано. Руководитель Финан-
совой академии при правительстве РФ Ми-
хаил Эскиндаров заявил 

”
Ъ“, что стипенди-

альный фонд был сокращен на 10%. «У нас 
на эту тему был разговор с Минфином, нам 
дали понять, что это решение правительст-
ва, оно связано с общей ситуацией в эконо-
мике страны,— сказал ректор.— Вряд ли 
есть смысл жаловаться на происходящее. 
Мы решили опираться на собственные ре-
зервы вуза, выплатили стипендию в пол-
ном объеме, используя заработанные на-
ми деньги». По словам Михаила Эскинда-
рова, сокращение оказалось чувствитель-
ным для академии: «Это достаточно боль-
шая сумма, поэтому нам приходится сокра-
щать другие расходы».
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Студенты доучились 
до пониженных стипендий
Правительство сократило вузам довольствие

Вчера президент России Владимир 
 Путин принял в Кремле итальянского 
премьер-министра Маттео Ренци, ко-
торый в конце разговора неожиданно 
предложил использовать опыт одной из 
итальянских провинций, а именно Трен-
тино, для решения проблемы децент-
рализации Украины. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
— о решительной попытке Маттео Рен-
ци стать таким же посредником в реше-
нии этой проблемы, как Ангела Меркель 
и Франсуа Олланд.

Для журналистов на встрече Владимира 
Путина и Маттео Ренци вопросов не предус-
мотрели. Нам сказали, что они решили огра-
ничиться заявлениями. Итальянские журна-
листы отнеслись к этому с понятной непри-
миримостью, то есть хотели даже поинтере-
соваться у пресс-секретаря российского пре-
зидента Дмитрия Пескова, почему так.

Впрочем, выяснилось, что ограничиться 
заявлением для прессы коллегу попросил 
сам Маттео Ренци.

Трудно, конечно, сказать, с чем это связа-
но. Все-таки визиты итальянского премьера 
в Москву — дело редкое. И его хотелось бы 
расспросить о многом. Похоже, именно это-
го он и опасался. В конце концов в ситуации, 
когда представитель санкционирующего со-
юза контактирует с лидером санкционируе-
мого государства, любое слово может быть 
использовано против такого представителя. 
Ведь он в команде. И лучше не давать нико-
му из других членов команды такого шанса.

А с другой стороны, если уж начал, то есть 
приехал в Москву, то иди до конца, то есть 
дай полноценную пресс-конференцию, где 
все в равной степени зависит не только от то-
го, что ты скажешь, но и как.

Но Маттео Ренци не пошел до конца.
Итальянские журналисты спрашива-

ли меня, пошел бы до конца, например, 
Сильвио Берлускони, но я не успевал отве-
тить: они сами утверждали, что, конечно, 
 пошел бы.
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В нестабильной  
поэтической обстановке
Премьер Италии Маттео Ренци приехал в Москву  
с оригинальными предложениями по Украине
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07  ОФЗ в первые руки 
Банки построились в очередь 
на докапитализацию

07  Автоконцерны 
откатывают цены 
Падение спроса привело 
к крупным скидкам на машины

08  Алексей Кудрин 
вышел на пенсии 
Бывший министр финансов 
возглавил совет директоров 
НПФ

10  Кредитное перемирие 
Константин Малофеев 
урегулировал конфликт с ВТБ
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«Ритуал» 
не может 
выбраться 
из ямы
Из-за долгов ГУП похоронные 
услуги могут подорожать

Вместе с имуществом реформи-
руемого ГУП «Ритуал» его право-
преемнику достались и долги мо-
нополиста на рынке похоронных 
услуг Москвы. Как выяснил ”Ъ“, 
задолженность предприятия пе-
ред поставщиками и кредитора-
ми достигает почти 500 млн руб., 
что составляет четверть его вы-
ручки. Поиск «Ритуалом» допол-
нительных источников дохода 
может закончиться повышением 
тарифов на похоронные услуги. 
Но московские чиновники уверя-
ют, что это крайняя мера.

В ходе реформирования ГУП «Риту-
ал» выяснилось, что совокупный долг 
предприятия, в том числе перед контр-
агентами, достигает 456 млн руб., из 
которых около 30 млн руб.— необе-
спеченная задолженность. Об этом 

”
Ъ“ 

сообщил руководитель департамен-
та торговли и услуг (ДТиУ) Алексей Не-
мерюк. По его словам, основная часть 
долга приходится на договоры поста-
вок расходных материалов — камня, 
урн и тому подобных. 

Сейчас ГУП «Ритуал» реорганизу-
ется в одноименное государствен-
ное бюджетное учреждение. Соот-
ветствующее постановление под-
писал 27 января этого года мэр Сер-
гей Собянин. Реформа готовилась 
два года, разработчику предложе-
ний (этим занималась консалтинго-
вая компания «Финэкспертиза») за-
платили более 39,9 млн руб. Чинов-
ники объясняют необходимость из-
менения формы собственности тем, 
что ГУП не может управлять землей. 
Сейчас это актуально, так как необ-
ходимо решить вопрос с дефицитом 
кладбищенской земли и запустить 
механизм повторного использова-
ния брошенных захоронений.
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Фонд ИСЭПИ в апреле выпустит 
первый рейтинг партий, в кото-
ром ранжирует их не только по ак-
тивности на выборах, но и с точки 
зрения участия в массовых акци-
ях, отстаивания своей идеоло-
гической позиции. В основу по-
нижающего или повышающего 
коэффициента будут положены 
социологические опросы. В про-
цессе подготовки рейтинга ИС-
ЭПИ уже проанализировал элек-
торальную активность партий на 
муниципальных выборах по ито-
гам первого квартала 2015 года.

Готовясь к первому рейтингу пар-
тий по итогам первого квартала 2015 
года, фонд ИСЭПИ провел анализ 
выполнения партиями «электораль-
ной функции» на выборах, состояв-
шихся в период с 1 января по 1 мар-
та 2015 года. В этот период проходи-
ли только муниципальные выборы. 
Статистика будет учтена при состав-
лении первого рейтинга партий, ко-
торый ИСЭПИ выпустит в апреле.

Федеральным законодательством 
введен ряд квалификационных тре-
бований для партий. Например, для 
участия в выборах законодательного 

собрания субъекта РФ без сбора под-
писей партии должны иметь пред-
ставительство в Госдуме, фракцию 
в этом законодательном собрании 
(либо 3% на выборах в региональ-
ный парламент), пройти по спискам 
в один из муниципалитетов субъек-
та РФ или набрать совокупно на му-
ниципальных выборах 0,5% голосов 
избирателей. На базе соответствия 
этим требованиям ИСЭПИ прове-
рил эффективность использования 
каждой партией своей квалифика-
ционной льготы.

В соответствии с ней с начала го-
да «Единая Россия» могла выдвинуть 
без сбора подписей кандидатов в це-
лом на 84 мандата на выборах в пред-
ставительные органы МСУ и субъек-
тов РФ и сделала это на 100%. КПРФ 
выдвинула 12 кандидатов (14,29% 
квалификационной льготы), «Спра-
ведливая Россия» — 8 (9,52%), ЛДПР 
— 6 кандидатов (7,14%). «Коммуни-
сты России», имевшие по квалифи-
кационной квоте право побороть-
ся за 12 мандатов, выдвинули од-
ного кандидата (9,09%). «Зеленые», 
«Правое дело», Партия пенсионеров 
России, «Гражданская платформа», 

КПСС, «Патриоты России», «Яблоко» 
не воспользовались возможностью 
выдвинуть кандидатов без сбора 
подписей ни на один мандат, хотя в 
разной степени обладали такой воз-
можностью. Проанализировав все 
показатели партий на муниципаль-
ных выборах, эксперты ИСЭПИ при-
ходят к уже не раз звучавшему выво-
ду о том, что «только 

”
Единая Россия“ 

ведет планомерную работу на муни-
ципальном уровне, выдвигая своих 
кандидатов и обеспечивая присутст-
вие партийного бренда в ходе свыше 
97% избирательных кампаний».

Помимо электоральной функции 
в первом рейтинге партий ИСЭПИ 
оценит партии еще по двум крите-
риям: формированию идейно-про-
блемной повестки дня и формирова-
нию общественного мнения и влия-
нию на него. В последней катего-
рии, по сведениям 

”
Ъ“, будет учтено 

и участие партий в массовых акциях 
и митингах. Эксперты фонда разра-
батывают систему повышающих и 
понижающих коэффициентов, в со-
ответствии с которыми участие пар-
тии в той или иной акции будет ска-
зываться на ее рейтинге благотвор-

но или негативно. В ИСЭПИ уверяют, 
что оценки будут ставиться не с точ-
ки зрения отношения к властям, а с 
точки зрения восприятия граждана-
ми — в основу оценки будут положе-
ны социологические опросы.

«Идея рейтинга партий — создать 
объективную, оцифрованную сис-
тему оценки явлений, которые про-
исходят в политической системе»,— 
говорит глава ИСЭПИ Дмитрий Ба-
довский. Новый продукт дополнит 
«Рейтинг-2016» и «Рейтинг законот-
ворцев», которые уже выпускает ИС-
ЭПИ и в которых оценивает отдель-
ные политические персоны.

«Есть понятие социологической 
или рейтинговой пропаганды. Не 
думаю, что лучший способ так оце-
нивать протестные акции, как это 
собирается делать ИСЭПИ»,— счита-
ет член ЦК КПРФ Сергей Обухов. По 
его словам, КПРФ также ведет учет 
социальной активности, но дела-
ет это для внутреннего использова-
ния и корректировки своей полити-
ческой работы. Он предполагает, что 
будущим рейтингом будет довольна 
только «Единая Россия».

Ирина Нагорных

Партии оценят по участию в массовых акциях
в новом рейтинге ИСЭПИ
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новости

Федеральное агентст-
во по специальному стро-
ительству (Спецстрой) 
просит правительство 
увеличить авансирова-
ние стройки космодрома 
Восточный до 85%. Как 
стало известно ”Ъ“, эта 
просьба будет удовлет-
ворена и строители смо-
гут получить сразу около 
30 млрд руб. Это един-
ственный способ выпол-
нить президентский указ 
о сроках строительст-
ва Восточного. При этом 
ФГУП «Дальспецстрой» 
(предприятие Спецстроя) 
с июля 2013 по декабрь 
2014 года представля-
ло неполную отчетность 
по ранее выданным аван-
сам, из-за чего сделать 
вывод о расходовании 
более 12,8 млрд руб. «не 
представляется возмож-
ным». Это уже привлекло 
внимание Генпрокурату-
ры и Счетной палаты.

О том, что строители про-
сят правительство увели-
чить предоплату до 85%, со-
общил полномочный пред-
ставитель Спецстроя на 
Восточном Александр Мор-
довец. «Это позволит зака-
зать необходимое оборудо-
вание, перечислить деньги 
подрядчикам и не тратить 
время на поиск альтерна-
тивных источников финан-
сирования»,— заявил он (ци-
тата по ТАСС). По его словам, 
речь идет не об увеличении 
финансирования стройки, 
а об авансе. «Из-за увеличе-
ния процентной ставки по 
кредитам (до 20%.— 

”
Ъ“) сло-

жилось тяжелое финансовое 
положение. Выручает толь-
ко то, что ряд договоров на 
поставку оборудования был 
заключен еще весной 2014 
года и, соответственно, за-
купка материалов проводит-
ся по старой цене»,— доба-
вил директор обособленно-
го подразделения при Вос-
точном «Росвоенстрой» Сей-
ран Хачатрян. Он считает, 
что «вскоре подрядчики мо-
гут столкнуться с нехваткой 
средств». «В связи с необхо-
димостью жесткого соблю-
дения сроков строительства 

увеличение авансирования 
— единственный выход»,— 
заявил 

”
Ъ“ официальный 

представитель Роскосмоса 
Игорь Буренков. По его сло-
вам, «представление отчета 
за уже полученные средства 
является по-прежнему обя-
зательным».

Источник 
”
Ъ“ в аппара-

те правительства сообщил, 
что просьбу строителей рас-
смотрят в ближайшее время: 
«Она будет удовлетворена — 
это экстренная мера, но кос-
модром-то все равно надо 
строить». На эти цели будет 
переброшено около 30 мл-
рд руб., пояснил собесед-
ник 

”
Ъ“, добавив, что средст-

ва пойдут и на строительст-
во объектов первой очереди, 
и на закупку оборудования 
(притом что из 22,224 млрд 
руб., выделенных на эти це-

ли, по состоянию на февраль 
строители освоили 1,327 мл-
рд руб., или 5,9%). Движение 
средств по счетам будет от-
слеживаться Федеральной 
службой по финансовому 
мониторингу.

По информации 
”

Ъ“, с 
2011 по 2014 год Роскосмос 
профинансировал Спец-
строй на 60,224 млрд руб. 
(54,1% от суммы контрак-
тов), из которых аванс соста-
вил 51,781 млрд руб. (46,5%). 
В письме заместителя главы 
Роскосмоса Владимира Ива-
нова на имя директора Спец-
строя Александра Волосова 
(
”
Ъ“ располагает копией до-

кумента) утверждается, что 
по состоянию на 31 декабря 
2014 года заказчик принял 
строительно-монтажные ра-
боты на сумму 19,058 мл-
рд руб. (17,1% от суммы кон-

трактов), а неосвоенные 
авансы составили 41,166 мл-
рд руб. (79,5% от суммы вы-
данных авансов). Так, ФГУП 
«Дальспецстрой» было про-
авансировано Роскосмосом 
на 43,951 млрд руб., из кото-
рых неосвоенными остались 
33,968 млрд руб.

Не лучше дела обстоят и 
с субподрядчиками: полу-
чив аванс 16,957 млрд руб., 
неотработанными остались 
11,521 млрд руб. В письме 
господин Иванов сообща-
ет, что «услуги генподрядчи-
ка составляют до 10% цены 
договора с субподрядными 
организациями 

”
Дальспец-

строя“, при этом зарплата 
выплачивается из средств, 
полученных от заказчи-
ка». В документе отмечает-
ся, что представленные фи-
лиалом Спецстроя отчеты 
о поступлении и использо-
вании средств заказчиков и 
выданных авансов (в пери-
од с июля 2013 по декабрь 
2014 года) не содержат номе-
ра и даты договора с заказ-
чиком, наименования объ-
екта и суммы авансового 
платежа: в связи с этим сде-
лать вывод о расходовании 
«Дальспецстроем» средств 
«в размере 12,854 млрд руб. 
не представляется возмож-
ным». По сведениям 

”
Ъ“, на 

это уже обратили внимание 
в Генпрокуратуре и Счетной 
палате: начата проверка де-
ятельности подразделений 
Спецстроя.

Первый старт ракеты «Со-
юз-2» с Восточного намечен 
на декабрь 2015 года.

Иван Сафронов

Спецстрой использует шанс на аванс
Строители Восточного хотят получать деньги побыстрее

Падение основных макроэконо-
мических показателей в 2015 го-
ду окажется глубже, чем ожида-
ет Минэкономики, несмотря на 
антикризисные усилия прави-
тельства, прогнозируют анали-
тики Института экономической 
политики им. Егора Гайдара, Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и государственной служ-
бы и Всероссийской академии 
внешней торговли. Пик падения 
придется на второе полугодие 
2015 года, если цены на нефть 
сохранятся на текущем уровне.

Вчера Институт экономической 
политики им. Егора Гайдара (ИЭП), 
Российская академия народного хо-
зяйства и государственной службы 
при президенте РФ (РАНХиГС) и Все-
российская академия внешней тор-
говли Минэкономики (ВАВТ) пред-
ставили третий номер совместно-
го оперативного мониторинга эко-
номической ситуации. В предыду-
щем выпуске документа авторы ис-
следования, относящие себя к «круп-
ным экспертно-аналитическим цен-
трам по консалтингу органов госу-
дарственной власти», прогнозиро-
вали многолетнюю рецессию в рос-
сийской экономике при отсутствии 
радикальных структурных и инсти-
туциональных реформ (см. 

”
Ъ“ от 

19 февраля). В этот же раз «при ба-
зовых условиях, близких к сценар-
ным условиям прогноза» Минэко-
номики, и более высокой среднего-
довой цене нефти в 2015 году анали-
тики ожидают заметно большей глу-
бины падения основных макроэко-
номических показателей (см. таб-
лицу). Даже с учетом влияния анти-
кризисных мер правительства (они 
замедлят падение на 1–1,5 процент-
ных пункта) в 2015 году экономика 
сократится на 6,8%. 

«Оба прогноза (официальный и 
экспертный.— 

”
Ъ“) можно считать 

кризисными. Вместе с тем на настоя-
щий момент экономика демонстри-
рует признаки скорее не кризиса, а 
депрессии»,— отмечается в монито-
ринге. Впрочем, кризис не за гора-
ми. Пик падения экономики прогно-
зируется аналитиками во втором и 
третьем кварталах. После чего, если 
внешние условия не ухудшатся, а ин-

фляционные ожидания будут замед-
ляться в силу ограничения спроса, в 
третьем-четвертом квартале 2015 го-
да можно будет увидеть начало пози-
тивных тенденций в ряде отраслей, 
отмечая, что эффект переноса де-
вальвации рубля в цены конечных 
продуктов на российском рынке бу-
дет сильнее, чем ожидают в Минэко-
номики. В случае стабилизации для 
компаний, экспортирующих неэ-
нергетическое сырье и товары пере-
работки, «станет понятен сценарий 
развития экономики: уровень про-
центной ставки и курс до конца го-
да», пояснил директор по научной 
работе ИЭП Сергей Дробышевский.

Между тем «в случае сохранения 
цен на энергоносители на низком 
уровне в течение длительного вре-
мени, в условиях политической не-
стабильности и сохранения режи-
ма санкций негативная экономиче-
ская динамика будет продолжаться 
и в последующие годы», замечают 
авторы исследования. Главным ог-
раничением роста станет дальней-
шее снижение инвестиций в основ-
ной капитал и девальвация, ведущая 
к удорожанию импорта, доля которо-
го на потребительском рынке поряд-
ка 40%, а в инвестиционных товарах 
— половина. Это ограничивает «мо-
дернизационные процессы» и затя-
гивает период адаптации экономи-
ки к новым условиям. 

Хотя прогнозы ИЭП, РАНХиГС 
и ВАВТ оказались пессимистичнее 
консенсуса, рынок к ним подтягива-
ется. Во всяком случае, опубликован-
ный вчера консенсус-прогноз агент-
ства «Интерфакс», сделанный в кон-
це февраля, оказался заметно ху-
же январского. Так, оценка падения 
ВВП снижена до 5,1% с 4,9%, главным 
образом благодаря ухудшению ожи-
даемых показателей оборота рознич-
ной торговли — 7,9% против 6% меся-
цем ранее. В 2016 году, исходя из те-
кущих оценок, экономика вернется 
к границе между стагнацией и рецес-
сией, и ВВП снизится еще на 0,3%.

Алексей Шаповалов

Депрессия  
на пороге рецессии
В 2015 году экономика России 
может сократиться на 7%

Его поздравляет председатель Совета федерации Валентина Матвиенко:
— Уважаемый Александр Геннадиевич! Сердечно поздравляю вас с юбиле-
ем! По современным меркам 50 лет — возраст не столь уж большой, особен-
но для политика. Тем приятнее отметить, что, несмотря на это, в деловой, по-
литической, общественной жизни нашей страны вы по праву считаетесь од-
ним из «долгожителей», человеком, который всегда востребован. Вы доби-
лись очень многого. Добились благодаря своему высокому профессионализ-
му, организаторскому и административному таланту, глубоко присущему 
вам чувству ответственности, умению не бояться трудностей. Не может не 
внушать уважения ваш послужной список, который включает работу в Мо-
скве и Норильске, Красноярском крае и на Северном Кавказе. Притом рабо-
ту всегда успешную. Вы накопили богатый, даже уникальный опыт, кото-
рый позволяет вам строить самые смелые планы на будущее. От всей души 
желаю вам новых успехов в труде на благо нашего Отечества! Доброго здоро-
вья вам и вашим близким!

Поздравления передает председатель совета директоров киностудии «Лен-
фильм» Федор Бондарчук:
— Дорогой Саша! Твоя жизнь, твой путь и дорога, по которой ты идешь, не-
разрывно связаны с нашей любимой Родиной! Со всеми ее взлетами и па-
дениями, войной и миром, с победой, а поражений не было! Таймыр и Но-
рильск, Красноярск и Северный Кавказ — иди уверенно дальше и никогда 
не останавливайся, да ты и не умеешь! С юбилеем тебя! Дорожу и горжусь 
нашей дружбой!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 50 лет 
заместителю председателя 
правительства РФ  
Александру Хлопонину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Номинальные расходы следую-
щих лет не учитывают ни девальва-
ции 2014–2015 годов, ни последовав-
шего за ней роста инфляции — факти-
чески идея Антона Силуанова заклю-
чается в том, что реальное сильное со-
кращение бюджетных расходов мож-
но обеспечить, вообще не трогая то, 
что записано в действующем законе 
о бюджете под графами «2016 год» и 
«2017 год». В этом случае, по прогнозу 
Минфина, бюджет в 2017 году, как и 
требует бюджетная стратегия, будет, 
предположительно, бездефицитным.

С большой вероятностью нынеш-
ний раунд торга за деньги 2016–2017 
годов останется за Минфином. Го-
ризонт планирования у большин-

ства ведомств сильно сузился с кри-
зисом, что продемонстрировала, на-
пример, ситуация с госпрограммой 
вооружений (см. 

”
Ъ“ от 19 февраля), 

и они с удовольствием разменяют у 
Антона Силуанова отсрочку в пред-
метных обсуждениях на некрупные 
уступки по расходам 2015 года.

Впрочем, простор для торговли за 
бюджет текущего года очень невелик. 
Предельная величина расходов бюд-
жета на 2015 год определена на уров-
не 15,2 трлн руб. Для достижения за-
данного показателя с учетом сокра-
щения на 5% в реальном выражении 
и применяются меры по оптимиза-
ции госпрограмм. Увеличивать объем 
расходов, считают в Минфине, просто 
нельзя — иначе или не удастся к 2017 
году обеспечить сбалансированный 

бюджет, или велик риск исчерпания 
Резервного фонда. «Даже, предполо-
жим, мы найдем или в ходе исполне-
ния бюджета получим дополнитель-
ные доходы — в этом случае мы долж-
ны сокращать траты Резервного фон-
да, поскольку предельный объем рас-
ходов четко определен»,— подчерк-
нул Антон Силуанов.

При этом Минфин подтвердил, что 
намерен экономить Резервный фонд 
всеми доступными способами — так, 
по словам господина Силуанова, фи-
нансовое ведомство получит возмож-
ность тратить в 2015 году дополни-
тельные 500 млрд руб. из Резервно-
го фонда в дополнение к той сумме, 
которая уже тратится сейчас (в силу 
дефицита бюджета по исполнению 
на 2015 год в январе—феврале). Ми-

нистр финансов подтвердил намере-
ние использовать все переходящие 
остатки 2014 года, в целом все «скры-
тые» резервы ведомств для того, что-
бы Резервный фонд был израсходо-
ван в минимальной степени. Если ве-
домству Антона Силуанова удастся ре-
ализовать свои намерения, любое из-
менение экспортной конъюнктуры 
будет приводить только к сокраще-
нию использования Резервного фон-
да, но не к изменению номинальных 
расходов бюджета на 2016–2017 годы. 
Задача же оппонирующих Минфину 
ведомств проще — им всего лишь не-
обходимо доказать премьер-минист-
ру и президенту, что они не в состоя-
нии игнорировать инфляцию.

Дмитрий Бутрин,  
Евгения Крючкова

Здесь поправим, а там посмотрим
с1
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Основные показатели макроэкономического прогноза ИЭП 
и Минэкономики на 2015 год

 ИЭП  МЭР 
ВВП (%, год к году) –6,8 –3

Капитальные инвестиции (%, год к году) –19 –13,7

Оборот розницы (%, год к году) –11,5 –8,2

Реальные располагаемые доходы домохозяйств (%, год к году) –8,5 –6,3

Экспорт товаров ($ млрд) 314,1 333,8

Импорт товаров ($ млрд) –182,1 –196,9

Инфляция (%, декабрь к декабрю) 17,1 12,2

Среднегодовой номинальный курс рубля к доллару 64,5 61,5

Среднегодовая цена нефти  55 50

Источник: ИЭП им. Егора Гайдара.
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В Роскосмосе счита-
ют, что, получая новые 
авансы на Восточный, 
строители не должны 
забывать отчитывать-
ся по старым ФОТО  
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Сахалинские депутаты и чиновни-
ки довольно живо отреагировали 
на арест главы области Александра 
Хорошавина. Законодательное со-
брание потребовало от прокурора 
области «хоть каких-то объяснений 
истории задержания» губернатора. 
Он их дать не смог. Местные активи-
сты уже готовят митинг в защиту го-
сподина Хорошавина. Между тем 
местное отделение «Единой России» 
уже готово исключить губернатора 
из партии.

Арест губернатора Александра Хо-
рошавина (подробно см. 

”
Ъ“ от 5 мар-

та) оказался настолько неожиданным, 
что депутаты областной думы не успе-
ли изменить повестку пленарного за-
седания. Они должны были заслушать 
доклад прокурора области Николая Ря-
бова о работе прокуратуры в 2014 году. 
Но депутатов больше интересовали со-
бытия 2015 года — они ждали от проку-
рора хоть каких-то объяснений. «Про-
изошел такой вопиющий случай, и де-
лать вид, что ничего не произошло, мы 
не можем. Все мы работали с губернато-
ром, а он не только задержан, но и аре-
стован. Хотелось, чтобы вы пять слов 
сказали — насколько эта ситуация серь-
езная»,— заявил спикер законодатель-
ного собрания Владимир Ефремов. Го-
сподин Рябов от комментариев отка-
зался, подчеркнув, что расследовани-
ем дела занимается СКР при оператив-
ной поддержке ФСБ, надзор осуществ-
ляет Генпрокуратура РФ, а облпрокура-
тура «к этому делу не имеет отношения».

«Сегодня на сессии было видно, что 
депутаты придавлены. Сказать, что все 
были в шоке, мало. Сахалин в новостях 
звучит негативно, ощущение, что нас по-
лили грязью. Понимаем, что будет про-
должаться раскрутка событий»,— при-
знался 

”
Ъ“ один из депутатов думы. 

«Многие люди не верят в арест губерна-
тора, со вчерашнего дня звонят и спра-
шивают. Многие считают, что это заказ: 
регион у нас денежный, кому-то место 
понадобилось»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ из правительства региона. «Уважае-

мым человеком» называет губернатора 
и депутат гордумы Южно-Сахалинска, 
председатель правления сахалинского 
отделения общественной организации 
«Дети войны» Валентин Мазура. «В схе-
мы, которые ему приписывают, я лично 
не верю, но сейчас это уже дело следст-
вия»,— заявил он 

”
Ъ“.

Тем временем Римма Пищухина из 
города Тымовское создала в соцсетях 

группу под названием «Мы за Хороша-
вина!». Она планирует подать заявку в 
мэрию Южно-Сахалинска о проведе-
нии митинга в поддержку главы реги-
она. В группе она написала: «Я жила в 
детском доме, и губернатор несколько 
раз приезжал к нам. Он всегда помогал. 
В период его работы построили столь-
ко домов, переселили людей… Мы хо-
тим показать, что любим его, что мы 
за него, что он не один там и чтобы он 
об этом знал, что Сахалин его любит и 
ждет обратно».

Этого не могут сказать местные еди-
нороссы. После праздников они готовы 
рассмотреть вопрос о партийности гу-
бернатора, рассказал 

”
Ъ“ руководитель 

отделения Александр Кислицын. «Реги-
он у нас довольно протяженный, поэто-
му быстро собрать членов регионально-
го политсовета довольно трудно. Также 
мы ждем официального подтверждения 
от СКР о том, что возбуждено уголовное 
дело. Исключить его, согласно уставу 
партии, мы будем вправе в том случае, 
если суд признает вину губернатора»,— 
подчеркнул господин Кислицын.

Пока работу органов исполнитель-
ной власти координирует Сергей Кара-
ганов — первый вице-губернатор и ру-
ководитель аппарата глава региона и 
правительства области. До официально-
го назначения и. о. главы области под-
писывать законы, принимаемые об-
ластной думой, господин Караганов не 
может. «Сегодня на сессии были приня-
ты три закона, но без подписи губерна-
тора они не вступят в силу»,— отметил 
господин Кислицын. Между тем, как пи-
сал 5 марта 

”
Ъ“, Сергея Караганова собе-

седники 
”
Ъ“ называют наиболее веро-

ятным преемником. Он с 2000 года ра-
ботал в «Роснефти», с 2012 по 2014 год 
занимал должность советника главы 
«Роснефти» Игоря Сечина. «По словам 
местных политиков, чиновники и биз-
несмены уже торопятся попасть на гла-
за и выразить свою лояльность господи-
ну Караганову»,— заявил 

”
Ъ“ политолог 

Константин Калачев. Также среди кан-
дидатов источники называют депутата 
Госдумы от области Георгия Карлова и 
сенатора от местного законодательного 
собрания Александра Верховского.

Евгения Сычева, Хабаровск;  
Софья Самохина

Мосгорсуд вчера приговорил бывшего 
старшего оперуполномоченного уголов- 
ного розыска ГУ МВД по Красноярскому  
краю майора полиции Романа Ушакова  
к 15 годам колонии строгого режима.  
Как стало известно «Ъ», майор обвинялся  
в государственной измене путем передачи 
ЦРУ за вознаграждение данных о сотруд-
никах Красноярского УФСБ края. Защита 
Ушакова исходя из полного признания под-
судимым вины, его раскаяния и содействия 
следствию просила о наказании «ниже низ-
шего предела». Теперь она намерена обжа-
ловать приговор как «слишком суровый».

Заседание судебной коллегии Мосгорсуда 
под председательством Елены Гученковой, на 
котором оглашался приговор бывшему старше-
му оперуполномоченному уголовного розыска 
ГУ МВД по Красноярскому краю майору поли-
ции Роману Ушакову, длилось всего несколько 
минут. Из-за секретности материалов уголов-
ного дела суд ограничился оглашением резо-
лютивной части приговора, из которой следо-
вало, что 33-летний экс-полицейский признан 
виновным в госизмене (ст. 275 УК РФ) путем 
передачи установочных данных на сотрудни-
ков УФСБ Красноярского края. Судебное реше-
ние бывший полицейский выслушал спокой-
но, видимо, понимая, что на снисхождение ему 
рассчитывать вряд ли стоит.

Шпионская история с участием Романа Уша-
кова, по данным 

”
Ъ“, началась еще в 2009 году. 

Тогда молодой оперативник, на протяжении 
всей своей службы регулярно поощрявшийся 
руководством за хорошую работу (например, в 
2011 году он получил грамоту с благодарностью 
от министра внутренних дел Рашида Нургали-
ева), решил перейти из уголовного розыска на 
работу в местное УФСБ. Однако туда его по ка-
ким-то причинам не приняли. Амбициозный 
Роман Ушаков, по рассказам его сослуживцев, 
очень обиделся и решил доказать чекистам, что 
не лыком шит. Как выяснилось позже, он зашел 
на сайт ЦРУ CIA.Gov., затеяв оперативную игру 
с агентами американской спецслужбы. На его 
выход на сайт отреагировали два сотрудника 
разведуправления США. После того как меж-
ду российским оперативником и агентами ЦРУ 
установились более или менее доверительные 
отношения, Роман Ушаков начиная с 2010 го-
да стал сливать своим заокеанским партнерам 
установочные данные на действующих сотруд-
ников УФСБ Красноярского края — от майоров 
до полковников. Среди них оказались как со-
трудники аппарата УФСБ, так и те, кто работал 
на секретных предприятиях закрытых адми-
нистративно-территориальных образований 
края. Всего до августа 2013 года Роман Ушаков 
передал ЦРУ подробную информацию почти о 

десятке чекистов. Способы передачи информа-
ции были самыми разными — американцы да-
вали оперу соответствующие инструкции.

В свою очередь, и российская спецслужба за-
интересовалась Романом Ушаковым — чеки-
сты обратили внимание на то, что после уволь-
нения по собственному желанию из полиции в 
феврале 2013 года он, будучи безработным, стал 
часто ездить за границу — в Финляндию, Вели-
кобританию, Испанию, Турцию. Как выясни-
лось позже, там он встречался с агентами ЦРУ.

В июне 2013 года Романа Ушакова вызвали 
в краевое управление ФСБ, где сделали предо-
стережение о возможном возбуждении в от-
ношении него уголовного дела по статье «Го-
сизмена», после чего отпустили. Экс-полицей-
ский буквально на следующий день вылетел в 
Москву и приехал в приемную ФСБ на Лубянке. 
Столичным чекистам он подробно рассказал о 
своем знакомстве и сотрудничестве с ЦРУ. Уша-
ков предложил контрразведчикам продолжить 
оперативную игру с американцами, чтобы ра-
зоблачить их деятельность против России, а са-
мих задержать с поличным. Впрочем, игра про-
должалась недолго. В ночь на 24 августа 2013 го-
да Роман Ушаков отправился на пустырь в Би-
рюлево, где среди самодельных жилищ бомжей 

американцами был заложен контейнер, зама-
скированный под камень. В нем находились 
€37,7 тыс. и дальнейшие инструкции от контр-
агентов Ушакова. Здесь он и был задержан чеки-
стами, которые через пару дней в СИЗО «Лефор-
тово» предъявили экс-оперу обвинение.

В изоляторе полицейский признал свою ви-
ну, раскаялся и заключил досудебное соглаше-
ние со следствием. В начале февраля текущего 
года материалы уголовного дела Ушакова были 
направлены в Мосгорсуд. Дело было рассмот-
рено в особом порядке. В прениях гособвини-
тель попросил суд приговорить Романа Ушако-
ва к 14 годам лишения свободы, а защита проси-
ла суд с учетом всех обстоятельств дела, лично-
сти подсудимого и его активной помощи след-
ствию назначить ему наказание «ниже низше-
го предела», то есть менее 12 лет лишения свобо-
ды. Однако суд приговорил бывшего полицей-
ского к 15 годам колонии строгого режима, ли-
шив его при этом звания майора, А конфиско-
ванные €37,7 тыс., которые Ушаков намеревался 
вложить в покупку квартиры в Москве, суд обра-
тил в пользу государства.

По словам адвоката Романа Ушакова Андрея 
Кучерова, тяжесть наказания его подзащитно-
му «не соответствует содеянному с учетом всех 
обстоятельств дела». Адвокат намерен обжало-
вать приговор в Верховном суде. Комментиро-
вать само дело защитник отказался.

Юрий Сенаторов

Полицейский сдал чекистов ЦРУ
За госизмену бывший красноярский оперативник получил 15 лет

«МГУ сократили стипендиальный фонд на 
10%. Издержки компенсируются за счет собст-
венных средств»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе университета. Сокращение подтвердили 
и в Российской академии народного хозяйст-
ва — там также собираются восполнить недо-
стачу из заработанных вузом денег. В Высшей 
школе экономики вчера признали и задержку 
с выплатой стипендий, и нехватку денег. «Нам 
не сократили госзадание на образование, а вот 
стипендиальный фонд был сокращен наряду 
со всеми остальными статьями. Мы обращали 
на это внимание, писали письмо несколько ме-
сяцев назад в Министерство финансов, но ни-
каких изменений не последовало»,— сказал 
«Интерфаксу» ректор вуза Ярослав Кузьминов. 
Он подчеркнул, что деньги на стипендии во 
ВШЭ до сих пор не поступили.

Накануне в аппарате вице-премьера Ольги 
Голодец 

”
Ъ“ заявляли, что у правительства нет 

планов по сокращению стипендиального фон-
да. Но, как выяснил 

”
Ъ“, решение об этом бы-

ло принято еще в конце прошлого года. 25 де-
кабря 2014 года Минфин разослал вузам и их 
учредителям письмо №16–03–06/1. В докумен-
те уведомлялось, что «в соответствии с реше-
ниями, принятыми на совещаниях у председа-
теля правительства РФ Д. А. Медведева, лими-
ты бюджетных обязательств на 2015 год утвер-
ждены в размере 90% от бюджетных ассигнова-
ний», сокращение касалось «в том числе и сти-
пендиального обеспечения обучающихся». Это 
распоряжение касается всех вузов страны.

«Предполагалось, что этого сокращения ни-
кто не почувствует,— пояснил 

”
Ъ“ источник 

в аппарате вице-премьера.— Минобрнауки и 
другие учредители вузов должны были пере-
кинуть на стипендии средства из других про-
грамм. Кроме того, у многих вузов есть возмож-
ность самостоятельно найти средства для вы-
платы стипендий». Собеседник 

”
Ъ“ утвержда-

ет, что в итоге стипендии «профинансированы 
в полном объеме», но допускает, что задержки 
с их выплатой «могут быть связаны именно с 
тем, что определенный бюджетный маневр за-
тянулся». Сейчас соцблок правительства само-

стоятельно проверяет информацию о невыпла-
тах, сообщил источник 

”
Ъ“, причем ряд таких 

случаев уже подтвердился.
В Минобрнауки вчера 

”
Ъ“ заявили, что деся-

типроцентное сокращение стипендиального 
фонда никак не отразилось на положении сту-
дентов подведомственных министерству ву-
зов: «Деньги были перечислены в полном объ-
еме». «Мы вчера получили обращение господи-
на Хромова, из 40 учебных заведений к нам от-
носятся лишь 14. Мы затребовали платежные 
документы, оказалось, что средства уже пере-
числены на счета студентов»,— сказали 

”
Ъ“ в 

пресс-службе ведомства. Остальные вузы из 
списка будут проверены до 10 марта.

В свою очередь, студенческий омбудсмен 
Артем Хромов заявил 

”
Ъ“, что отправил Мино-

брнауки список вузов еще в конце февраля и 
после этого в некоторых из них начали произ-
водиться первые выплаты. «Но во многих учеб-
ных заведениях студенты до сих пор ждут де-
нег, у нас есть свежие выписки с их личных сче-
тов»,— подчеркнул господин Хромов.

Александр Черных

Студенты доучились до пониженных стипендий

Московские власти переносят ужесточение 
правил проезда грузовиков на год. Плани-
ровалось, что большегрузы с двигателями 
класса ниже «Евро-3» не смогут проезжать 
в центр Москвы с сентября 2015 года.  
Мэрия решила «поддержать перевозчиков 
в условиях нестабильной экономической 
ситуации», опасаясь роста цен в магазинах 
из-за «возрастающих расходов на достав-
ку товаров». Представители транспортного 
бизнеса констатируют, что из-за грядущих 
перемен 20% водителей могут остаться  
без работы, и просят отсрочки на два года.

На сайте департамента транспорта Москвы 
опубликован проект постановления столично-
го правительства, меняющий правила проезда 
грузовиков в городе. Напомним, сейчас в Мо-
скве действуют два вида ограничений для боль-
шегрузов — по массе и экологическому классу 
двигателя. С 6:00 до 22:00 машинам максималь-
ной массой более 12 тонн запрещено въезжать 
в пределы МКАД, а авто грузоподъемностью бо-
лее тонны — в пределы Третьего транспортно-
го кольца (ТТК). Двигатели грузовиков, въезжа-
ющих в пределы ТТК, должны соответствовать 
экологическому стандарту «Евро-2» и выше. Ог-
раничения не распространяются на транспорт 
с пропусками, в 2014 году их было выдано бо-
лее 220 тыс. Проезд контролируют камеры: 
если пропуск не оформлен, собственнику гру-
зовика приходит штраф 5 тыс. руб.

Еще прошлой весной мэрия запланиро-
вала ужесточение норм: грузовики с двигате-
лями ниже «Евро-3» не смогут въезжать в пре-
делы ТТК, с двигателями «Евро-2» — в преде-
лы МКАД. Планировалось, что новые прави-
ла вступят в силу 1 сентября 2015 года (было 
принято постановление правительства Мо-
сквы), однако департамент транспорта пере-
носит срок на 1 сентября 2016 года. «Измене-
ние сроков позволит поддержать перевозчи-
ков в условиях нестабильной экономической 
ситуации,— поясняют в ведомстве.— Участ-
ники рынка получат дополнительное время 
на обновление парка грузового автотранспор-
та, смогут заблаговременно скорректировать 
структуру расходов с учетом грядущих измене-
ний». Кроме того, говорят в ведомстве, перенос 
срока ввода ограничений позволит снизить 
расходы на доставку товаров, что «будет способ-
ствовать снижению темпа роста цен».

По данным ГИБДД, 23% всех зарегистриро-
ванных грузовиков в Москве старше 15 лет (то 
есть с двигателями ниже «Евро-2»), в Москов-
ской области — 30%. Межрегиональный про-
фсоюз водителей-профессионалов направлял 
письмо с просьбой о переносе сроков мэру Сер-
гею Собянину в январе 2015 года, рассказал 

”
Ъ“ 

глава организации Александр Котов. По его 
мнению, дополнительного года на подготовку 
к новым правилам не хватит. «Изначально нам 
дали 18 месяцев на обновление парка, все ко-

пили деньги,— говорит господин Котов.— Но 
никто не знал, что так изменится экономиче-
ская ситуация. Некоторые успели накопить по 
2–2,5 млн руб. на замену техники, но даже по-
держанная машина с двигателем 

”
Евро-3

”
 сто-

ит сейчас 5 млн руб., новая — 11 млн руб.». С 
учетом того, что рынок грузоперевозок сокра-
тился, по его оценкам, на 60%, перевозчики 
не успеют заработать необходимую сумму. По 
оценкам профсоюза, ограничения могут кос-
нуться 50% грузового транспорта, обслужива-
ющего город, при этом 20% грузоперевозчи-
ков работы лишатся. Председатель профсоюза 
«Дальнобойщик» Валерий Войтко призывает 
не драматизировать ситуацию. «В целом парк 
грузовиков за последнее время более или ме-
нее обновился, перенос ограничений на биз-
нес принципиально не повлияет,— говорит 
он.— Мне кажется, что новые правила больше 
коснутся коммунальных, строительных и до-
рожных служб, вот у них-то устаревшей техни-
ки действительно много. Во всех этих ГУПах и 
МУПах плановое хозяйство, которое зависит 
от бюджетного финансирования, им перестро-
иться под новые условия гораздо сложнее, чем 
частному бизнесу».

Иван Буранов

Перевозчиков нагрузили  
экономической ответственностью
Ограничения для неэкологичных грузовиков в Москве переносят из-за кризиса

В столичном управлении ФМС 
не справляются с наплывом мигран-
тов, желающих оформить патенты, 
поэтому срок действия 800 тыс.  
документов, выданных в 2014 году, 
может быть автоматически прод- 
лен. Столичные власти вчера реши-
ли обратиться с соответствующей 
просьбой в ФМС, причем для самой 
возможности такой просьбы потре-
бовались экстренные поправки  
в законодательство, уже одобрен-
ные Советом федерации.

О решении властей экстренно обра-
титься в ФМС с просьбой продлить срок 
действия патентов заявил глава депар-
тамента экономической политики Мо-
сквы Максим Решетников. Чиновник на-
помнил, что в прошлом году в столице 
иностранцам было выдано 800 тыс. па-
тентов (для работы по найму у физлиц), 
которые в декабре 2014 года можно бы-
ло продлить, но лишь на три месяца. «До 
конца марта в Москве 800 тыс. иностран-
ных граждан должны были обратиться 
за оформлением патента по новой про-
цедуре»,— добавил чиновник. Напом-
ним, что с 1 января 2015 года вступили 
в силу поправки в законодательство, за-
меняющие систему квот на привлече-
ние рабсилы из безвизовых стран на па-
тенты. Для их оформления иностранцам 
нужно сдать экзамены по русскому язы-
ку, пройти дактилоскопию, купить меди-
цинскую страховку, а также заплатить за 
сам патент (в Москве это 4 тыс. руб. в ме-
сяц). Власти рассчитывали, что новый по-
рядок позволит легализовать гастарбай-
теров и принесет столичному бюджету 
12 млрд руб. (пока собрано около 0,5 мл-
рд руб.), но на деле это принесло чинов-
никам дополнительные проблемы. Гла-
ва столичного управления ФМС РФ Оль-
га Кириллова накануне заявила, что 
московские миграционные центры не 
справляются с наплывом приезжих, и не 
исключила, что они перейдут на кругло-
суточный режим работы. Госпожа Кирил-
лова сама заявила о желании продлить 
срок действия выданных ранее патен-
тов, сообщив, что уже обратилась с соот-
ветствующим предложением в Госдуму.

• По данным ФМС РФ на февраль 2015 
года, в России находилось 10,9 млн ино-
странных граждан, в основном из Уз-
бекистана, Украины, Таджикиста-

на, Азербайджана и Молдавии. Из них 
2,5 млн человек указали «трудовую дея-
тельность» как официальную цель въе-
зда. По оценке ФМС, в Москве работа-
ют 1 млн иностранцев. В январе 2015 
года глава ФМС РФ Константин Ромо-
дановский заявлял о падении на 70% чи-
сла въезжающих в РФ мигрантов. Впро-
чем, сравнение с данными ведомства за 
июнь 2014 года (тогда в РФ находились 
11,1 млн иностранцев) об этом не гово-
рит. Около 3,7 млн мигрантов могут 
жить в РФ нелегально.
Поправки в законодательство, по-

зволяющие столичному мэру Сергею 
Собянину обращаться в ФМС с прось-
бами об автоматическом продлении 
патентов иностранцам, накануне бы-
ли одобрены Советом федерации. В до-
кументе говорится, что с такими прось-
бами могут выступать главы регионов, 
где выдано больше 300 тыс. патентов. 
Законопроект, разработанный сенато-
ром Людмилой Боковой, в основном 
посвящен высококвалифицирован-
ным мигрантам. Однако ко второму 
чтению документа в Госдуме в конце 
февраля 2015 года в нем появилась по-
правка о 300 тыс. патентов. Закон всту-
пит в силу после подписания Владими-
ром Путиным, и сразу после этого, со-
общил господин Решетников, столич-
ная мэрия и обратится в ФМС. По сло-
вам чиновника, обладателям старых 
патентов в этом случае посещать миг-
рационные центры не потребуется: 
достаточно будет оплатить пошлину 
4 тыс. руб. в месяц. Впрочем, подчерк-
нул Максим Решетников, более года па-
тент все равно действовать не будет.

Руководитель информационно-пра-
вового центра «Миграция и закон» Гав-
хар Джураева приветствует инициати-
ву столичных властей, но недоумевает, 
«почему сначала приняли закон о патен-
тах, а потом начали думать, как же он бу-
дет работать». Глава юридического бю-
ро «Аванти-консалтинг» (специализи-
руется на вопросах миграции) Гаяр Ах-
сянов считает, что закон о патентах «на-
толкнулся на дезорганизацию работы в 
ФМС». «В госорганах должны быть креп-
кие аналитические центры, просчиты-
вающие такую информацию»,— рассу-
ждает госпожа Джураева.

Александр Воронов

Мигрантам продлевают 
срок годности
Москва спешно увеличивает время действия 
патентов для иностранцев

Передавая сведения о чекистах  
сотрудникам ЦРУ, Роман Ушаков  
зарабатывал на жилье в Москве 

Остров недоумения
Депутаты и чиновники ищут объяснение  
аресту Александра Хорошавина

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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А если еще лидером Гер-
мании был бы Герхард Шрё-
дер… А Франции — Жак Ши-
рак… То и никаких санкций 
бы не было.

С этим трудно было спо-
рить. Потому что тут не с чем 
спорить. В Европе другие ли-
деры.

Итальянский премьер 
приехал в Москву из Киева, 
где тоже был неразговорчив 
с прессой. Возможно, его раз-
волновали лавры посредни-
ка, такого же как Ангела Мер-
кель и Франсуа Олланд, и он 
просто молча привез в Мо-
скву просьбу Петра Поро-
шенко освободить Надежду 
Савченко. По крайней ме-
ре, именно об этом говорил 
по определению более разго-
ворчивый в такой ситуации 
президент Украины.

Вчера утром, перед тем как 
на полдня зайти в Кремль, 
Маттео Ренци пришел к ме-
сту гибели Бориса Немцо-
ва, возложил бледно-розо-
вые гвоздики и несколько се-
кунд постоял молча. Следует 
отметить, что Маттео Ренци 
выбрал довольно странный 
путь до места преступления. 
Он поднялся на мост по боко-
вой лестнице, то есть предпо-
ложительно повторил путь 
убийцы Бориса Немцова, хо-
тя, казалось, было бы легче, 
если бы кортеж остановился 
на мосту, прямо около этого 
проклятого места.

— Знаю, что у вас сегодня 
уже был напряженный ра-
бочий день,— кивнул Вла-
димир Путин при встрече 
с Маттео Ренци в Предста-
вительском кабинете Крем-
ля.— Надеюсь, что силы оста-
лись и для нашей беседы.

Он таким образом дал по-
нять, что, конечно, в кур-
се утренних передвижений 
коллеги по Москве (интерес-
но, кстати, где Маттео Ренци 
завтракал).

Российский президент от-
метил, что Россия сотрудни-
чает с Италией в таком ко-
личестве областей челове-
ческого знания, не знает об-
ласти, где такого сотрудни-
чества нет, и пожелал вер-
нуться на Землю 11 мая ита-
льянской астронавтке, кото-
рая сейчас находится на Ме-
ждународной космической 
станции (за итальянку после 
этих слов сразу, конечно, по-
явилась тревога).

— Действительно,— ожи-
вился Маттео Ренци, чье по-
ведение в кресле до сих пор 
отличалось странной окаме-
нелостью.— Это первая ита-
льянская женщина, которая 
попала на орбиту!

Удивительно, как легко 
растопить сердце итальян-
ского мужчины, даже если 
он именно в этот момент 

работает премьером своей 
страны. Одно упоминание 
об этой женщине сделало из 
него пластилиновый комок 
счастья.

— Она достойно представ-
ляет там итальянских жен-
щин! — добавил Владимир 
Путин.

То есть в космосе.
Интересно, кому она их 

там представляет.
— Безусловно! — восклик-

нул Маттео Ренци, но потом 
все-таки взял себя в руки.— 
Cтрого говоря, женщин у нас 
на всех уровнях и во всех об-
ластях достаточно много (это 
обстоятельство досталось 
ему в наследство, впрочем, 
еще от Сильвио Берлуско-
ни.— А. К.). Это в том числе 
и госпожа Могерини, с кото-
рой вы имели возможность 
беседовать в бытность ее ми-
нистром иностранных дел. 
Теперь она, как известно, 
верховный комиссар Евро-
союза по вопросам внешней 
политики!

То есть должность, в пред-
ставлении итальянского пре-
мьера, тоже космическая.

На этом их разговор для 
журналистов прервался, 
и пошел разговор на тему, 
действительно интересую-
щую по крайней мере одно-
го из них, то есть про Ливию 
и беженцев, которых выну-
ждена принимать Италия 
(многие в этой стране рас-
считывают, что Владимир 
Путин сможет повлиять на 
ситуацию со стороны Ли-
вии, так как больше влиять 
на нее некому), а также про 
Надежду Савченко (тема бы-
ла, по сведениям 

”
Ъ“, и в са-

мом деле обсуждена, в том 
числе за обедом, впрочем, 
Маттео Ренци от Владимира 
Путина никаких обещаний 
в связи с этим не получил, да 
и получить, строго говоря, 
не мог).

Произнося заявление 
для прессы, Владимир Пу-
тин, пожалуй, ни разу не от-
клонился от заранее напи-
санного текста, упомянув, 
что «господин премьер-ми-
нистр высказал ряд ценных 
предложений по поводу то-
го, что можно было бы сде-
лать для урегулирования 
ситуации на Украине в даль-
нейшем».

Российский президент та-
ким образом, употребив сло-
во «ценных», отдал должное 
усилиям итальянского пре-
мьера и великодушно поста-
вил его считай что в один ряд 
с французским и немецким 
коллегами. Больше он для 
него ничего сделать не мог.

— Обстановка там,— до-
бавил он,— как известно, 
остается сложной. Но по 
крайней мере прекратились 
боевые действия, не гибнут 
люди, не уничтожаются го-
рода.

Владимир Путин имел 
в виду, что минские догово-
ренности все-таки исполня-
ются. Это обстоятельство бы-
ло для него, может быть, са-
мым важным из всего того, 
ради чего он произносил это 
заявление.

— В прошлом году Ита-
лию посетили около 900 тыс. 
российских граждан,— рас-
сказал российский прези-
дент.— Кстати говоря, рос-
сийские граждане, россий-
ские туристы в Италии тра-
тят примерно миллиард дол-
ларов.

Он не мог между прочим 
не подчеркнуть то, о чем ита-
льянские власти и так слиш-
ком хорошо знают.

Маттео Ренци в самом на-
чале своего заявления ска-
зал прежде о том, что вол-
новало, в свою очередь, его 
самого, то есть о ситуации 
в Ливии:

— Мы согласились с пре-
зидентом Путиным, что обе 
наши страны должны содей-
ствовать активизации уси-
лий в этом направлении. 
Мы согласились в том, что 
роль Российской Федера-
ции, в том числе в рамках ра-
боты в Совете Безопасности 
ООН, имеет очень большое 
значение — как, впрочем, 
и для налаживания отноше-
ний на международной аре-
не с учетом особых связей, 
которые имеются у России 
с Египтом. Все это может со-
действовать установлению 
стабильности.

Так он дал понять свое-
му народу, что все-таки не 
зря ездил в Россию. Да и Ев-
ропейский союз не должен 
корить его за такой визит: 
в конце концов Маттео Рен-
ци печется о безопасности 
своей страны, а это святое, 
тем более что она — часть 
ЕС, который тоже никак не 
заинтересован в этом неис-
сякаемом потоке ливийских 
беженцев.

— Мы говорили об укра-
инской проблеме,— со зна-
чением заявил Маттео Рен-
ци.— Я считаю очень важ-
ным подчеркнуть, что был 
сделан решающий шаг, я го-
ворю о 12 февраля, в мир-
ном решении этой пробле-
мы. С участием президента 
Путина, президента Поро-
шенко, президента Оллан-
да и канцлера Меркель был 
подписан договор, который 
открывает путь и стратеги-
ческое направление к реше-
нию проблемы. Речь не толь-
ко о том, что удалось догово-
риться о прекращении огня, 
а о том, что этот документ от-

крывает дорогу к урегулиро-
ванию и построению проч-
ной конструкции, которая 
позволила бы развиваться 
этой стране.

Казалось, этим можно 
и ограничиться, но тут Мат-
тео Ренци неожиданно ре-
шил пойти гораздо дальше 
и сказал о том, о чем раньше 
никогда не говорил:

— Италия активно уча-
ствует в мониторинге, веду-
щемся в рамках ОБСЕ. Ита-
лия готова оказать всю воз-
можную поддержку внутри 
структур Евросоюза, в том 
числе, может быть, своим 
опытом, если мы будем гово-
рить о децентрализации Ук-
раины. У нас замечательный 
опыт региона Трентино—
Альто-Адидже. Это прекрас-
ный образец того, как мож-
но удачно решить проблемы 
децентрализации.

До сих пор ни одна стра-
на не предлагала воюющей 
Украине, Евросоюзу и Рос-
сии такого рода опыт. В этом 
смысле Италия стала дейст-
вительно первой в деле уре-
гулирования. Осталось толь-
ко воспользоваться таким 
опытом. Впрочем, для этого, 
скорее всего, нужно, чтобы 
украинцы стали итальянца-
ми, а ополченцы — и вовсе 
трентинцами.

Но на этом Маттео Рен-
ци не закончил. Он вспом-
нил про выставку Expo-2015, 
которая пройдет в Милане 
и в работе которой актив-
ное участие примет Россия 
(на 10 июня назначен ее день 
на выставке, и, по сведениям 

”
Ъ“, Владимир Путин впол-

не может приехать в Милан 
в это время).

Закончить итальянец дол-
жен был более или менее по-
этически. Он так и сделал:

— Достоевский написал, 
что красота спасет мир. А на-
писал он эти слова во Фло-
ренции (а то бы, наверное, 
и не вспомнил.— А. К.). Мне 
очень хотелось бы думать, 
что он писал эти слова, глядя 
на окружающий его пейзаж 
(и этого даже нельзя исклю-
чить, ведь не в душу же себе 
он заглядывал.— А. К.). Я ду-
маю, что это слова челове-
ка, который стремится жить 
в гармонии и вернуть мир 
и спокойствие на нашу зем-
лю, на землю Старого Света. 
И я надеюсь, что это все име-
ет фундаментальное значе-
ние для судьбы нашего кон-
тинента, для нашего регио-
на, для обеих наших стран.

С этой идеей, то есть спа-
сти Старый Свет, которо-
му сейчас, по мнению мно-
гих людей, живущих там, 
как никогда угрожает апо-
калиптическая опасность, 
Маттео Ренци на этот свет 
и вернулся.

Андрей Колесников

В нестабильной поэтической обстановке

«Исламское государство» (ИГ) 
развернуло наступление на 
крупнейшие нефтяные месторо-
ждения Ливии. Ливийская неф-
тяная госкомпания объявила 
вчера о вынужденном прекра-
щении работы 11 месторожде-
ний, предупредив: в ближайшее 
время добыча может быть пол-
ностью парализована. Мировое 
сообщество может предложить 
Ливии пока лишь моральную 
поддержку.

Государственная нефтяная компа-
ния Ливии — одной из самых бога-
тых углеводородами африканских 
стран — вчера разместила на своем 
веб-сайте сообщение, что она боль-
ше не в состоянии обеспечивать без-
опасность 11 нефтяных месторожде-
ний в центре страны, расположен-
ных неподалеку от основных неф-
теналивных портов Эс-Сидер и Рас-
Лануф. В компании предупредили: 
если ситуация с безопасностью не 
улучшится, нефтяная отрасль, скон-
центрированная в этом регионе, мо-
жет быть полностью парализована.

Месторождения в центральной 
части страны оспаривают несколько 
сил: боевики группировки «Рассвет 
Ливии», воюющие на стороне бази-
рующегося в Триполи правитель-
ства исламистов, армия признан-
ного в мире светского правительст-
ва, заседающего в Тобруке на восто-
ке страны, а также многочисленные 
исламистские формирования, чьи 
лидеры в последнее время все чаще 
присягают на верность ИГ.

В результате боевых действий неф-
тедобыча в Ливии сократилась вчет-
веро по сравнению с 2011 годом, ког-
да началась операция НАТО против 
сил Муамара Каддафи. Сейчас в стра-
не добывается всего 400 тыс. барре-
лей ежедневно. В результате послед-
него наступления исламистов под 
удар попали западные компании: 
месторождения Бахи, Дахра и Ма-
брук разрабатывались совместны-
ми предприятиями Ливии и фран-
цузской Total, а также американски-
ми Marathon Oil Corp., Hess Corp. 
и ConocoPhillips. Инфраструктуре 
Мабрука — одного из богатейших ме-
сторождений страны, которое ранее 

давало около 40 тыс. баррелей в день, 
был нанесен наибольший ущерб.

Вчера светское правительство Аб-
даллы Абдуррахмана ат-Тани обрати-
лось в Совбез ООН с просьбой снять 
оружейное эмбарго, которое бы-
ло введено в отношении Триполи 
в 2011 году. Ливийские власти заяви-
ли, что нуждаются в десятках истре-
бителей и танков «для борьбы с ИГ». 
Многие члены СБ ООН, в числе ко-
торых и Россия, впрочем, осторож-
но относятся к идее снятия эмбар-
го и вооружения сторон ливийского 
конфликта. Особенно до тех пор, по-
ка не сформировано правительство 
национального единства, перегово-
ры о создании которого идут в Алжи-
ре и Марокко при посредничестве 
ООН. Вчера в Марокко стартовал оче-
редной раунд, в ходе которого поли-
тические силы Ливии пытаются до-
говориться о формировании обще-
национального правительства. На 
фоне непрекращающихся боевых 
действий их шансы на успех край-
не малы.

О необходимости урегулирова-
ния ситуации в Ливии «в приоритет-
ном порядке» заявил вчера в Москве 
и премьер Италии Маттео Ренци (см. 
материал на этой стр.). По его словам, 
мировые державы незаслуженно об-
ходят вниманием эту тему. Ренци при-
звал Россию помочь урегулированию 
конфликта — «в том числе учитывая 
ее исторические связи с Египтом».

Египет был упомянут неслучайно. 
Именно Каир сегодня наиболее актив-
но вовлечен в ливийский конфликт. 
Его авиация за последние недели на-
несла серию ударов по позициям ис-
ламистов, но Египет призывает и дру-
гие страны присоединиться к его уси-
лиям. Глава египетского МИДа Самех 
Шукри во время визита в Москву на 
прошлой неделе попросил РФ под-
держать внесенную Каиром в СБ ООН 
резолюцию, предполагающую созда-
ние международной коалиции для 
борьбы с радикальными группиров-
ками в Ливии. На пресс-конференции 
по итогам визита министр, впрочем, 
признал: о более активном участии 
внешних сил в ливийском конфлик-
те речь пока не идет.

Мария Ефимова

«Исламское государство» 
хочет стать нефтяным
Боевики ИГ нацелились  
на основные месторождения Ливии
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Маттео Ренци 
закончил встречу 
с Владимиром 
Путиным на русской 
литературной ноте  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Представители МИДов стран 
«нормандской четверки» обсу-
дят сегодня в Берлине ход ре-
ализации минских договорен-
ностей по урегулированию 
конфликта на Украине. Встре-
че предшествовали новые ша-
ги, направленные на деэска-
лацию — сегодня украинские 
силовики должны начать отвод 
реактивных систем залпового 
огня «Ураган». Ослабление воен-
ного противостояния сопрово-
ждается попытками найти поли-
тическую формулу сохранения 
ДНР и ЛНР в составе Украины. 
Москва же использует различ-
ные средства, чтобы избежать 
новых санкций и дальнейшей 
конфронтации с Западом.

Решение провести 6 марта встре-
чу высокопоставленных диплома-
тов стран «нормандской четверки» 
в Берлине было принято во вторник 
в ходе телефонных переговоров ли-
деров РФ, Германии, Франции и Ук-
раины. Москву на переговорах бу-
дет представлять замминистра ино-
странных дел Григорий Карасин. На 
встрече будет рассмотрен вопрос 
о создании рабочих подгрупп в рам-
ках контактной группы по Украине, 
которые станут курировать реализа-
цию тех или иных положений мин-
ских договоренностей.

Глава МИД Германии Франк-Валь-
тер Штайнмайер вчера признал зна-
чительное сокращение насилия на 
востоке Украины, хотя и выразил 
неудовлетворенность темпами вы-
полнения минских соглашений. 

Накануне берлинской встречи по-
явились и другие подтверждения, 
что по вопросам выполнения мир-
ных договоренностей сохраняет-
ся немало разногласий. Так, вчера 
российский МИД посетовал на то, 
что миссия ОБСЕ на Украине предъ-
являет необоснованные требова-
ния к самопровозглашенным ДНР 
и ЛНР, требуя от них представить 
полные данные об отводе тяжелых 
вооружений из зоны конфликта. 
«Миссия ОБСЕ должна следить за 
чистотой зоны безопасности, а не 
за новыми местами дислокации во-
оружений»,— напомнил предста-
витель МИД РФ. А власти ДНР и ЛНР 
обвинили Киев в нарушении мин-
ских договоренностей, касающих-
ся проведения конституционной 
реформы на Украине. «Нас никто 
в состав конституционной комис-
сии не пригласил, что противоре-
чит 11-му пункту минского доку-
мента»,— заявил полпред ЛНР Вла-
дислав Дейнего.

Тем не менее берлинская встре-
ча пройдет на фоне очевидного осла-
бления военного противостояния 
в Донбассе. Вчера Киев объявил о на-
чале второго этапа отвода тяжелых 
вооружений. По словам представи-
теля украинских силовиков Андрея 
Лысенко, в среду проводился отвод 
реактивных систем залпового огня 
«Град», а сегодня будут отводиться си-
стемы «Ураган» (ранее Киев объявил 
о выводе из зоны конфликта артил-
лерийских установок «Акация»).

На этом фоне в самопровозгла-
шенных республиках едва ли не 

впервые продемонстрировали го-
товность договориться с Киевом об 
условиях сохранения Донбасса в со-
ставе Украины. «Мы видим особый 
статус как возможность полной са-
мостоятельности, начиная от рас-
пределения бюджета и формиро-
вания органов власти пока в соста-
ве Украины и заканчивая письмен-
ным закреплением права на выход 
из состава Украины»,— разъяснил 
Владислав Дейнего. До последне-
го времени власти самопровозгла-
шенных республик решительно за-
являли, что целью ДНР и ЛНР остает-
ся независимость и их пребывание 
в составе Украины невозможно ни 
при каких условиях.

Таким образом, спустя неполный 
месяц после подписания минских 
соглашений их выполнение дает ре-
альные результаты. Однако в США 
и ЕС продолжают говорить о возмож-
ности расширения санкций против 
РФ, если минские договоренности 
в полной мере не будут выполнены 
(см. 

”
Ъ“ от 5 марта).

В этой ситуации Москва исполь-
зует различные средства, чтобы из-
бежать новых санкций и обостре-
ния конфронтации с Западом. Од-
ним из таких жестов стала предло-
женная вчера российским МЧС по-
мощь Киеву в связи с происшед-
шей 4 марта аварией на донецкой 
шахте имени Засядько, в результа-
те которой погибли 32 человека, хо-
тя шахта находится на территории, 
контролируемой властями ДНР. Вче-
ра же пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков сообщил, что 

письмо президента Украины Пет-
ра Порошенко с просьбой освобо-
дить украинскую летчицу Савченко 
Кремлем получено и «будет форму-
лироваться ответ».

Сергей Строкань

Затишье перед Берлином
Накануне новой встречи «нормандской четверки» мирные соглашения  
частично выполняются
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $184,7 млн. 
В 2015 году (на 5 марта) собрано 190 425 910 руб., помощь  
получили 306 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной премии  
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

«Русфонд. 
Навигатор»
Кто помогает помогать 
(продолжение)

В прошлом году Русфонд провел исследование 
участия россиян в благотворительности («Рус
фонд. Рейтинг», ”Ъ“ от 24 октября 2014 года). 
Получилось, что половина денежных пожертво
ваний проходит через благотворительные фон
ды (49,4%), однако 69% опрошенных не смогли 
вспомнить название хотя бы одного благотво
рительного фонда, а 15,6% благотворителей 
не смогли даже сказать, кто был получателем 
их денежного пожертвования.

Только за последние четыре месяца, по данным 
сайта Минюста, при снижающемся количестве заре-
гистрированных некоммерческих организаций (их 
стало на 766 меньше) число благотворительных фон-
дов немного, но увеличилось (плюс 19). 

Русфонд уже 18 лет занимается фандрайзингом, то 
есть привлечением пожертвований граждан и компа-
ний для оплаты лечения тяжелобольных детей. Толь-
ко в 2014 году в проектах Русфонда участвовали более 
7 млн человек и 840 компаний. Это позволяет сделать 
некоторые обобщения. Благотворитель сегодня — 
это не только преуспевающий бизнесмен или круп-
ная компания. Благотворитель сегодня — это все чаще 
рядовой человек, сам принимающий решение кому 
и как помогать. Это может быть помощь незнакомым 
людям, участие в общественно значимых проектах, 
например в создании Национального регистра доно-
ров костного мозга в России. Такому благотворителю 
необходима информация для того, чтобы принимать 
решения, и инструменты для того, чтобы ориентиро-
ваться в информации. 

В прошлом году мы запустили проект «Русфонд. На-
вигатор», целью которого является сбор информации 
о фандрайзинговых (то есть собирающих пожертво-
вания) фондах («Кто помогает помогать», 

”
Ъ“ от 20 ию-

ня 2014 года). И теперь мы рады представить продол-
жение этого нашего проекта — справочник благотво-
рительных фандрайзинговых фондов РФ, составлен-
ный по результатам их работы в 2013 году. Он основан 
на информационной базе сайта Министерства юсти-
ции РФ (unro.minjust.ru).

Из 8502 благотворительных фондов, зарегистри-
рованных до 2014 года, публичные отчеты за 2013 год 
на сайте Минюста выложили 1742 фонда.

К сожалению, в форму отчета в Минюст не включе-
ны контактные данные фондов и информация о том, 
привлекает ли фонд пожертвования или имеет иные 
источники финансирования.

Русфонд в партнерстве с организацией «Юристы за 
гражданское общество» предпринял несколько попы-
ток предложить Минюсту внести изменения в форму 
отчета — нас не услышали. Мы попытались донести 
наши предложения министерству через президента 
РФ. Увы, форма отчета остается неизменной.

На этот раз нам удалось получить информацию о 
433 фандрайзинговых фондах из 59 регионов России. 
Вместе они собрали в 2013 году 8 368 381 796 руб. 
При этом 76% всех пожертвований пришлось на 5,5% 
фондов, 61 фонд отказался предоставить нам финан-
совую информацию. Средства 16 фондов не проходят 
через расчетный счет (услуги оказывают волонтеры; 
организуется только сбор вещей; сбор денег идет на 
счета нуждающихся организаций или людей). 5 фон-
дов были зарегистрированы, но еще не начинали 
привлекать средства, а 8 вовсе не работали в 2013 году.

На что пошли собранные средства? Фонды указа-
ли 18 видов деятельности. Самые распространенные: 
социальная реабилитация (помощь людям с алкоголь-
ной/наркотической зависимостью, помощь семьям в 
трудной жизненной ситуации, помощь бездомным 
и др.) — 40%, помощь сиротам, приемным семьям, 
профилактика сиротства — 34%, здравоохранение — 
33%. В «Русфонд. Навигаторе» появились на этот раз 
фонды, которые занимаются правозащитной деятель-
ностью,— их 1%. Четверть фондов работает на феде-
ральном уровне. Большая часть (68%) фондов зареги-
стрированы после 2010 года.

Суммарно с данными за 2012 год в нашем нави-
гаторе теперь содержится информация о 681 фонде. 
Она размещена на rusfond.ru: география, направле-
ния помощи, миссия, финансовые результаты, спо-
собы привлечения средств и показатели эффектив-
ности фонда по собственной оценке.

весь сюжет
rusfond.ru/kolonka

Аня Гудилина, 4 года, органическое поражение 
центральной нервной системы, эпилепсия,  
требуется лечение. 105 740 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Телезрители ГТРК «Дон-ТР» соберут 94 тыс. руб.

На второй день жизни у Ани началась желту-
ха, дочку перевели в отделение патологии новоро-
жденных. Через месяц нас выписали домой. В полго-
да Аня еще плохо держала голову, не сидела. Обсле-
дование выявило поражение центральной нервной 
системы. А в полтора года у дочки начались присту-
пы эпилепсии. Противосудорожные препараты по-
могали, но стойкой ремиссии мы не добились. Аню-
та уже сидит и ползает, с поддержкой стоит и начина-
ет ходить, но лишь на носочках. Не говорит и плохо 
понимает речь. Мы узнали об Институте медтехно-
логий (ИМТ) и очень хотим туда попасть, но лечение 
слишком дорого. Живем на зарплату мужа, он води-
тель-экспедитор. Ольга Гудилина, Ростовская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Ане не-
обходима госпитализация для коррекции противо-
судорожной терапии».

Паша Кульцев, 14 лет, сахарный диабет первого 
типа, требуются инсулиновая помпа и расходные 
материалы. 144 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
199 676 руб. Телезрители ГТРК «Владимир»  
соберут 55 тыс. руб.

Полгода назад Паша заболел диабетом, и у него уже 
начались осложнения: аритмия сердца, ухудшилось 
зрение. Не помогают ни инъекции инсулина по семь 
раз в сутки, ни строгая диета. Из-за ограничений, ко-
торые диктует болезнь, сын становится замкнутым, 
сторонится сверстников. Самое страшное, что Паша 
не чувствует снижения сахара, а это опасно для жиз-
ни, может случиться кома. Врачи рекомендуют уста-
новить инсулиновую помпу, которая имитирует ра-
боту здоровой поджелудочной железы. Мы с мужем та-
кой дорогой прибор купить не можем. Помогите, по-
жалуйста! Татьяна Кульцева, Владимирская область.
Главный областной детский эндокринолог Ин-
на Фролова (Владимир): «У Павла тяжелая форма 
диабета, склонность к частым перепадам уровня са-
хара. Установка инсулиновой помпы поможет ему 
компенсировать заболевание».

Поля Ковалева, 5 лет, врожденная деформация  
стоп, требуется лечение по методу Понсети. 
147 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 202 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 55 тыс. руб.

Поля родилась с искривленными стопами, вывер-
нутыми наружу. До семи месяцев малышку гипсова-
ли, потом фиксировали туторами. Стопы выпрями-
лись, но когда Поля начала ходить, они вновь искри-
вились, правый голеностоп воспалился. От постоян-
ной боли малышка стала нервной и пугливой. Я бы-
ла готова ехать на край света. Спасение нашлось в 
Ярославле. Поля выздоровела, ходила в детсад. А не-
давно произошел рецидив! Поля уже ходить не мо-
жет, только сидит или ползает на коленках, плачет от 
боли, а я вместе с ней. Нужно лечение, и я молю вас о 
помощи. Детей у нас трое, муж без постоянной работы. 
Вероника Булатникова, Брянская область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Хирургическое лечение 
избавит Полю от боли, предотвратит искривление 
позвоночника, у девочки нормализуется походка».

Настя Тозыякова, 11 лет, врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 154 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 253 тыс. руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрителеи ГТРК «Алтай» соберут 54 тыс. руб. 

Вскоре после рождения у Насти обнаружили по-
рок сердца, открытое овальное окно. Надеялись, что 
оно само закроется. Настя нормально развивалась, 
пошла в школу. Кардиолог разрешил ей плаванием 
заниматься, с шести лет она ходит в секцию. В авгу-
сте прошлого года обследование показало, что де-
фект увеличился. А в ноябре к нам в Бийск приезжа-
ли томские врачи, мы попали на прием. И после ос-
мотра они сказали, что без операции не обойтись. 
Делать ее будут не на открытом сердце, а через сосу-
ды — после такой операции дети быстрее восстанав-
ливаются. Но она платная. У нас трое детей, Настя 
старшая. Я сейчас в декрете, у мужа зарплата 15 тыс. 
руб. Помогите! Оксана Тозыякова, Алтайский край. 
Ведущий научный сотрудник НИИ кардиологии 
Евгений Кривощеков (Томск): «Учитывая топику 
порока сердца и наличие начальных признаков ле-
гочной гипертензии, показано эндоваскулярное за-
крытие дефекта окклюдером». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Артем родился бездыханным. Ожив
лять его начали уже в родильном за
ле, а продолжили в отделении ре
анимации. За него дышал аппарат 
искусственной вентиляции легких. 
Врачи понизили новорожденно
му температуру тела, чтобы не слу
чилось кровоизлияния. Диагности
ровали сразу несколько различных 
пороков мозга и сердца, эпилепти
ческую активность. Говорили, что 
Артем вряд ли выживет. На третьи 
сутки обнаружили, что правая рука 
парализована. На четвертые сутки 
объявили, что непосредственная  
угроза жизни миновала.

Но сохранялась другая угроза. Меди-
ки (теперь новорожденный был уже па-
циентом детской больницы) туманно го-
ворили, что последствия могут быть са-
мыми ужасными, что ребенок, возмож-
но, никогда не станет полноценным чле-
ном общества. Звучало слово «инвалид».

Артем — второй ребенок в семье. Вто-
рой богатырь, во всяком случае — при 
рождении. Первый, Кирилл, родился 
весом 3,7 кг. Артем — 4,84 кг. Ну, а Ната-
лья, их мама…

— Маленькая я,— сокрушенно гово-
рит она,— рост у меня 160, вес 60. У ме-
ня ведь и Кирюша пострадал при родах. 
Кесарево решили не делать, а роды бы-
ли тяжелые, Кирюша родился с травмой 
— кефалогематомой. Знаете, это такая 
шишка на голове, она бывает как раз из-
за того, что ребенок большой, а мама ма-
ленькая. Потом все прошло.

— Но вот вы пришли рожать Артема. 
В карте написано, что первые роды были 
тяжелыми, с травмой. Там указаны ваш 
вес и рост, вес и рост ребенка…

— Да мало того, что в карте… Вы бы 
видели мой живот, он же был огромный!

— Так почему и на этот раз не сделали 
кесарево сечение?

— А мне врач сказала так: вы поступи-
ли поздно, у меня уже смена кончается, 
будете рожать сами.

Опомнившись от шока, стараюсь шу-
тить, чтобы не дать Наташе расплакаться 
от воспоминаний:

— А вы что же, не могли с ребенком 
договориться, чтобы он не торопился, 
пожил пока еще там у вас? Ну, пока сме-
на, то да се…

— Пробовала,— охотно подхваты-
вает шутку Наташа,— но он оказался 

таким упрямым — нет, говорит, спе-
шу, давай скорей.

В общем, Артем у нее застрял в родо-
вых путях, его вытягивали, выдавлива-
ли, при этом и повредили правую руку.

— А вам раньше было что-нибудь из-
вестно о родовых травмах, акушерских 
параличах?

— Нет. Вот только эта кефалогематома 
у старшего. Но когда родила Артема — о, 
вот тут я много чего узнала. Мне стали 
писать, звонить. Оказывается, это такая 
распространенная история! По крайней 
мере, у нас в Архангельске. Вы не думай-
те, я не хочу всех подряд врачей ругать. В 
детской больнице нам помогли. Прово-
дили противосудорожную терапию. Ве-
лели наблюдаться у невролога по месту 
жительства. Мы пришли, невролог смо-
трит в карточку и говорит: «Ну, раздевай-
тесь, показывайте ваши ножки». Я гово-
рю: «У нас ручка». Она опять смотрит в 
карточку, на Артема и говорит: «А, вижу, 
левая». Говорю: «Нет, правая». В общем, я 
ушла и стала искать другого невролога. 
Нашла. Он нам очень помог. Потом по-
могли в Институте развития ребенка, 
это у нас в Архангельске. Потом массажи-
сты. В общем, что-то за госсчет, что-то — 
за собственный. Все сбережения ушли. 
Сейчас развивается почти нормально. 

— Ну, например: что говорит?
— Вот только что сказал: «Приведи 

Кирюшу из детского сада, я с ним играть 
хочу». Да нормально. Вот только ручка...

С ручкой беда. Массаж и физиотера-
пия сделали свое дело: стали шевелить-

ся пальцы, Артем может взять в руку 
ложку. Правда, не может ее удерживать, 
самостоятельно есть. Может отвести ру-
ку в сторону под прямым углом, но не 
может поднять вверх, завести за голо-
ву. Стало заметно, что правая рука ко-
роче здоровой левой. Видно, и наруше-
ние осанки из-за этого, дело явно идет к 
сколиозу. «Паралич не лечится»,— объ-
ясняли Наташе врачи и никаких на-
правлений никуда не давали. Она сама 
нашла в интернете отзывы мам боль-
ных ребятишек о ярославском докторе 
Михаиле Новикове и о клинике, где он 
оперирует. В августе прошлого года На-
таша с Артемом съездили в Ярославль. 
Доктор сразу сказал, что надо соеди-
нить порванные нервы, это несколько 
операций. Они платные. А денег в се-
мье нет. Кое-какие были да сплыли: на 
лечение Артема ушло уже порядка ста 
тысяч рублей…

— А инвалидность нам не дали,— го-
ворит Наташа.

— Как, ведь паралич же!
— Частичный паралич, парез назы-

вается. А с парезом у нас в Архангельске 
инвалидности не дают.

Только ли в Архангельске?
Виктор Костюковский,  
Архангельская область

Большой сын маленькой мамы
Двухлетнего Артема Жосана спасет серия операций

Марина  
Аларичева,
ДИРЕКТОР  
АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА  
РУСФОНДА

Из свежей почты

27 февраля в ”Ъ“, на сай
те rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Чувашия» мы расска
зали историю шестилет
ней Марины Сафонеевой 
(«Недотрога», Валерий Па
нюшкин). У девочки ред
кая и тяжелая форма несо
вершенного остеогенеза, 
чрезвычайно хрупкие ко

сти. Изза деформации, образовавшейся после 
очередного перелома, Марина не может встать 
на ноги и страдает от боли. Девочке нужна опе
рация по установке в оба бедра внутрикостных 
штифтов. Марине готовы помочь в клинике «Гло
бал Медикал Систем» (GMS Clinic, Москва). Рады 
сообщить, что вся сумма для оплаты операции 
(900 тыс. руб.) собрана. Наталья, мама Мари
ны, благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья!

Всего с 27 февраля 149 268 телезрителей «Перво-
го канала» и ГТРК «Чувашия», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ и 50 региональных СМИ — партнеров Русфонда 

исчерпывающе помогли 28 детям на 17 230 426 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Марину Сафонееву 
ждут в Москве
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ПРАВОНАПАДЕНИЕ
В «Правонападение» обратилась 
Елена Шешунова из города Чапаев
ска Самарской области. Ее шести
летний сын Сергей болен детским 
церебральным параличом. Маль
чик ходит только в ходунках и в орто
педических ботинках, но с каждым 
днем все лучше и лучше. Беда толь
ко в том, что по новым правилам ме
дикосоциальной экспертизы хо
дунков и ортопедических ботинок 
мальчику не положено, а положен 
противопролежневый матрас.

Юрист «Правонападения» Наталия 
Кудрявцева говорит, что с 26 ноября 
2014 года вступили в силу новые клас-
сификации и критерии, используемые 
при осуществлении медико-социаль-
ной экспертизы. Эти новые критерии 
и классификации утверждены при-
казом Министерства труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации от 
29 сентября 2014 года №664н. На пер-
вый взгляд новые критерии проясняют 
процедуру медико-социальной экспер-
тизы и делают ее предсказуемой, они 
облегчают определение инвалидной 
группы для взрослого человека. Свою 
группу взрослый инвалид теперь смо-
жет узнать самостоятельно, без комис-

сии. Группа дается исходя из общего со-
стояния организма, тяжесть состояния 
определяется процентами утраты орга-
низмом различных жизненных функ-
ций. Критерии ясно описывают, как 
подсчитать эти проценты. Но детей-ин-
валидов не делят на группы по степени 
тяжести состояния. Получается, что ма-
ма ребенка-инвалида может, подсчитав 
проценты утраты различных функций 
организма ребенка, лишь увериться, 
что ее неходячему ребенку с ДЦП дей-
ствительно полагается инвалидность.

И дальше логика родителей и логи-
ка медико-социальных экспертов рас-
ходятся. Родители склонны думать, что 
чем тяжелее состояние ребенка, тем, 
соответственно, больше нужно ребен-
ку-инвалиду технических средств реа-
билитации — колясок, вертикализато-
ров, ходунков, ортезов и ортопедиче-
ских ботинок. А медико-социальные 
эксперты склонны пользоваться но-
вым «Перечнем показаний и противо-
показаний для обеспечения инвалидов 
техническими средствами реабилита-
ции», утвержденным приказом Мини-
стерства труда и социальной защиты 
РФ от 9 декабря 2014 года №998н. Со-
гласно этому новому перечню, если ре-
бенок не ходит, если его организм утра-
тил различных функций на 90–100%, 

то не надо ему никаких приспособле-
ний для ходьбы, а нужны только при-
способления для того, чтобы лежать. То 
есть не ходунки и ортопедические бо-
тинки нужны Сереже, а именно матрас 
против пролежней. Между тем всякий, 
кто отнесется к Сереже по-человечески, 
увидит, что за несколько последних лет 
мальчик научился вставать и стоять са-
мостоятельно, научился ходить с под-
держкой и ходить, опираясь на ходун-
ки… Однако принятый перед новым 
годом перечень Минтруда не предпола-
гает такого человеческого отношения.

Мы обжаловали в Федеральном бю-
ро медико-социальной экспертизы ре-
шение экспертов из Чапаевска о том, что 
Сережа не ходит, ходить не будет и в тех-
нических средствах, помогающих хо-
дить, не нуждается. Мы считаем, что хо-
дить он будет, что в средствах, помогаю-
щих ходить, нуждается. Если и Федераль-
ное бюро медико-социальной эксперти-
зы по новым критериям посчитает, что 
мальчик, научившийся стоять без под-
держки и ходить в ходунках, должен по-
лучить только противопролежневый ма-
трас, «Правонападение» обратится в суд.

Валерий Панюшкин,
руководитель детского  
правозащитного проекта  
Русфонда «Правонападение»

Правила бессердечия
Как у детей-инвалидов отняли надежду
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Почта за неделю 27.02.15—05.03.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 40 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 28
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

Артем застрял в родовых путях, 
его вытягивали, выдавливали и 
повредили правую руку. На третьи 
сутки обнаружили, что рука пара
лизована

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  Ж О С А Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 2 5  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ЗАО «Современные меди-
цинские технологии. Клиника ”Констан-
та“» Юрий Филимендиков (Ярославль): 
«У Артема родовое повреждение правого 
плечевого сплетения. С раннего возраста 
силами и средствами родителей мальчику про-
водили различные процедуры и манипуляции, 
это позволило восстановить функции сгибания 
и разгибания пальцев и кисти правой руки. 
Однако Артем все еще существенно ограничен 
в движениях. Без посторонней помощи он не 
может есть, одеваться и раздеваться. Мальчику 
показано многоэтапное хирургическое лечение, 
очень важно провести его сейчас. Тогда Артем 
сможет полноценно развиваться, обходиться 
в быту без посторонней помощи».

Клиника выставила счет на 590 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 65 тыс. 
руб. Таким образом, не хватает 525 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Артема Жосана, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Артема — Натальи Ивановны Жосан. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты или электронной налично-
стью, в том числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18751,84 (+48,24)
РТС 912,38 (+22,7)
FTSE 100 6961,14 (+41,9)

DAX 30 11504,01 (+113,63)
DJIA* 18127,69 (+30,79)
NASDAQ Composite* 4977,69 (+10,55)

*На 20:42.   По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.03.15
Австралийский доллар 48,3386
Английский фунт 94,3209
Белорусский рубль** 41,0253
Датская крона* 91,6409

Доллар США 61,8457
Евро 68,3086
Индийская рупия*** 99,4384
Казахский тенге*** 33,3643

Канадский доллар 49,7312
Китайский юань* 98,6973
Норвежская крона* 79,3117
СДР 86,7169

Сингапурский доллар 45,1857
Новая турецкая лира 24,0383
Украинская гривна* 27,4870
Шведская крона* 73,9560

Швейцарский франк 63,9827
Японская иена*** 51,6134
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Пятница 6 марта 2015 №39   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

стимулирует  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Вчерашнее заседание совета управ-
ляющих ЕЦБ ожидалось с некоторым 
напряжением. Ведь глава Центробан-
ка Марио Драги должен был оконча-
тельно подтвердить начало програм-
мы количественного смягчения, о ко-
торой было объявлено еще в январе. 
Обошлось без сюрпризов. Програм-
ма действительно начнется — уже 9 
марта Центробанк начнет покупать 
облигации на сумму до €60 млрд еже-
месячно. Пожалуй, главной интригой 
вечера стал вопрос о том, будет ли ЕЦБ 
покупать греческие облигации. Не бу-
дет, заявил Марио Драги. У греческих, 
как и у кипрских, облигаций нет ин-
вестиционного рейтинга, параметры 
программы не позволяют покупать 
такие бумаги. «Мы и так дали грекам 
в долг более €100 млрд, что составля-
ет более 68% греческого ВВП»,— заме-
тил господин Драги, мрачно пошу-
тив, что при таком уровне кредитова-
ния ЕЦБ уже сейчас может считаться 
греческим Центробанком.

Еще один не менее важный во-
прос — будет ли ЕЦБ покупать бума-
ги с отрицательной доходностью? Ма-
рио Драги ответил утвердительно, и 
это тоже не стало неожиданностью. 
Облигации слишком многих стран 
еврозоны уже с такой доходностью 
торгуются. Теперь таких бумаг станет 
еще больше, но европейским инве-
сторам не привыкать к низким про-
центам. Придется терпеть ради спасе-
ния европейской экономики.

В целом же заседание прошло без 
особых сюрпризов, ведь развитие со-
бытия уже предсказано рынком и за-
ложено в котировки. Поэтому, поко-
лебавшись немного в процессе пресс-
конференции, курс евро на мировом 
рынке вернулся к своему обычному 
состоянию — снижению навстречу 
12-летним минимумам и паритету с 
долларом. В общем, предсказуемость, 
постепенность, тенденция. Одним 
словом, скука.

Хорошо, что есть еще в мире цен-
тробанки, способные щекотать не-
рвы биржевых игроков. На этой не-
деле Резервный банк Австралии не-
ожиданно для всех перестал пони-
жать ставку, вопреки неоднократ-
ным заявлениям председателя банка 
Гленна Стивенса. Такой разворот со-
бытий привел к резкому скачку кур-
са австралийского доллара. Причем 
беспристрастные биржевые мони-
торы зафиксировали, что скачок на-
чался ровно за две минуты до объяв-
ления решения. Монетарные власти 
сначала кивали на настройки торго-
вых роботов, но под давлением воз-
мущенных участников рынка объ-
явили о начале расследования. Хотя 
что тут расследовать — инсайдерская 
торговля налицо. Еще раз убеждаем-
ся: манипулировать узким рынком 
гораздо проще. В отличие от евро, с 
австралийской валютой хлопот го-
раздо меньше, меньше и риск быть 
обнаруженным, а прибыль в случае 
успеха та же. И вот пока добросовест-
ные валютные спекулянты в поте ли-
ца зарабатывают на прогнозируемом 
движении пары EUR/USD, некие бро-
керы, имеющие надежные контакты 
в ЦБ Австралии, за пару минут сруба-
ют миллионы. Впрочем, к экономике 
своих стран не имеют отношения ни 
те, ни другие.

вчера

МТС

в отчетности за четвертый 
квартал спишет 5,2   млрд руб. 
(1,4   млрд гривен) убытка в свя-
зи с неплатежеспособностью ПАО 
«Дельта Банк» (Украина). Националь-
ный банк Украины принял поста-
новление об отнесении Дельта Бан-
ка к категории неплатежеспособ-
ных 2 марта 2015 года. На расчет-
ных счетах и депозитах других бан-
ков Украины по состоянию на 31 де-
кабря 2014 года у «МТС Украины» 
оставалось еще 16,1   млрд руб. Фи-
нансовые и операционные резуль-
таты МТС за четвертый квартал 2014 
года будут опубликованы 17 марта. 
 Мария Коломыченко

ВТБ

определил кандидатов в на
блюдательный совет на сле
дующий год. В настоящее вре-
мя в набсовет банка входят 11 чело-
век. Со стороны правительства в но-
вый состав набсовета выдвинуты 
глава Минэкономики Алексей Улю-
каев, а также бывший вице-мэр Мо-
сквы Андрей Шаронов, который в на-
стоящее время занимает пост рек-
тора Московской школы управления 
«Сколково». Глава консультационно-
го совета акционеров (КСА) ВТБ Ва-
лерий Петров выдвинут вместо дру-
гого представителя миноритари-
ев Елены Поповой. Из действующе-
го состава набсовета в список кан-
дидатов также не попали заммини-
стра финансов Алексей Моисеев, 
первый заместитель руководите-
ля аппарата Госдумы Михаил Копей-
кин и нынешний независимый член 
совета директоров ВТБ ректор Рос-
сийской экономической школы Си-
меон Дянков. Все остальные канди-
даты входят в нынешний состав наб-
совета. Таким образом, число со-
вета директоров может сократить-
ся с 11 до 10 за счет одного из неза-
висимых членов. Окончательно со-
став совета директоров будет утвер-
жден на общем собрании акционе-
ров банка, которое пройдет 25 июня. 
Отдел  финансов

«ПОЧТА РОССИИ»

увеличила по итогам 2014 года вы-
ручку на 5,5%, до 140,4   млрд руб., 
сообщила Минкомсвязь.  Средняя 
зарплата на предприятии  выросла 
на 11,4%, до 18,6 тыс. руб. в месяц. 
ТАСС

ДАГЭНЕРГОБАНК,

крупнейший местный банк в регио-
не, по требованию ЦБ практи
чески полностью приостано
вил деятельность. По  словам 
 сотрудника колл-центра банка, 
в  ходе плановой проверки ЦБ, ко-
торая должна завершиться в мар-
те, он около двух недель назад полу-
чил от регулятора запрет на все опе-
рации, включая открытие и попол-
нение вкладов, за исключением вы-
дачи средств с депозитов. Сотруд-
ник колл-центра сообщил, что такая 
ситуация продлится как минимум 
до завершения проверки. 20 февра-
ля «Эксперт РА» пересмотрел про-
гноз по рейтингу банка с «развива-
ющегося» на «негативный». В сооб-
щении агентства отмечалось, что пе-
ресмотр связан в первую очередь 
с продолжающимся ухудшением ка-
чества активов, недостаточно кон-
сервативной политикой банка в ча-
сти реклассификации ссуд и их ре-
зервирования. Давление на рейтин-
говую оценку также оказали низкие 
показатели ликвидности, несбалан-
сированность активов и пассивов 
по срокам на долгосрочном горизон-
те, значительная зависимость пас-
сивной базы банка от вкладов (80,3% 
всех привлеченных средств, или 
55,6% валовых пассивов). По дан-
ным ЦБ на 1 февраля, объем средств 
физлиц в Дагэнергобанке составлял 
2,55   млрд руб. Не в пользу банка го-
ворит и тот факт, что, по неподтвер-
жденной информации ряда СМИ, 
Дагэнергобанк назывался Росфин-
мониторингом в числе банков, в ко-
торых в больших объемах проводят-
ся сомнительные операции в пони-
мании 115-ФЗ. Отдел финансов

правила  
игры

Заседание ЕЦБ прош-
ло без сюрпризов, и за-
работать на его итогах 
биржевым спекулянтам 
было невозможно.  Чего 
не скажешь о заседа-
нии ЦБ Австралии

”
Ъ“ оценил спрос банков на учас-

тие в программе докапитализа-
ции через ОФЗ. Заявки уже по-
дали первые пять игроков, еще 
девять готовятся это сделать. 
 Таким образом, принципиально 
докапитализироваться за счет 
государства, пожертвовав сво-
бодой ведения бизнеса, готовы 
больше половины потенциаль-
ных претендентов. И это не пре-
дел. Из тех, кто согласился, необ-
ходимость в капитале есть не у 
всех, но в условиях кризиса ка-
питальная подушка не помеша-
ет никому.

Как стало известно 
”
Ъ“, уже пять 

банков из 27 потенциальных кан-
дидатов отправили заявки на учас-
тие в программе докапитализа-
ции за счет ОФЗ общим объемом 
830 млрд руб. Это Совкомбанк, Мо-
сковский индустриальный банк 
(МИНБ), банк «Петрокоммерц», банк 
«Россия» и Новикомбанк, рассказа-
ли источники 

”
Ъ“. В Совкомбанке, 

МИНБ и Новикомбанке подачу зая-
вок на ОФЗ подтвердили официаль-
но. В ФК «Открытие» (которой под-
контролен 

”
Петрокоммерц“) и бан-

ке «Россия» на запрос 
”
Ъ“ не ответи-

ли, однако информацию о заявках 

”
Ъ“ подтвердили источники в этих 

банках. По данным 
”
Ъ“, все пять бан-

ков подали заявки на максимально 
возможный объем господдержки из 
одобренного лимита (25% от разме-
ра капитала по «Базелю-3» на 1 янва-

ря 2015 года): Совкомбанк и МИНБ 
запросили по 6,3 млрд руб., Новико-
мбанк — 7,2 млрд руб., «Петроком-
мерц» — 9,6 млрд руб., банк «Россия» 
— 13,4 млрд руб. Таким образом, 
42,8 млрд руб. из формально распре-
деленных между 27 банками 830 мл-
рд руб. уже забронировано.

Ключевыми условиями участия в 
программе являются размер капита-
ла (не менее 25 млрд руб. на 1 янва-
ря 2015 года); участие в системе стра-
хования вкладов; кредитование ре-
ального сектора вне зависимости от 
действующих в отношении россий-
ских компаний зарубежных санк-

ций; соблюдение обязательных нор-
мативов»; доля розничных кредитов 
(не считая ипотеки) в активах банка 
не более 40%. Также для участия не-
обходимо софинансирование со сто-
роны акционеров банка на сумму не 
менее 50% от объема запрашиваемой 
господдержки в течение срока обра-
щения облигаций (20 лет); наращива-
ние кредитного портфеля на 1% в ме-
сяц в течение трех лет с момента до-
капитализации; ограничение вознаг-
раждений руководства банков и фон-
да оплаты труда остальных работни-
ков; а также ограничения по направ-
лению прибыли на дивиденды.

Опрос всех 27 банков, проведен-
ный 

”
Ъ“, показал, что на практике го-

споддержка оказалась многим бан-
кам свободы ведения бизнеса. Кро-
ме перечисленных пяти игроков 
принципиальное решение участ-
вовать уже приняли (но еще не по-
дали заявки) в Газпромбанке, банке 
«Санкт-Петербург», Промсвязьбан-
ке и банке «Ак Барс». Точно не будет 
участвовать в программе Связь-банк, 
сообщили в его пресс-службе. Ранее 
о нежелании участвовать в програм-
ме заявлял ВТБ 24. В банках «Югра», 
МДМ, Бинбанк, МТС-банк, «Возро-
ждение», Абсолют-банке сообщили, 
что окончательного решения нет, од-
нако вероятность участия высока. В 
остальных опрошенных банках от-
казались от комментариев. Таким 
образом, к докапитализации за счет 
государства уже склонилось больше 
половины из тех, кто имеет возмож-
ность ею воспользоваться.

Вопрос — кто будет первым — 
давно волновал рынок: репутацион-
но обращение за господдержкой до-
статочно рискованный шаг. Об этом 
в начале февраля на закрытой встре-
че с банкирами в подмосковном пан-
сионате «Бор» говорила и глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина. Однако три из 
пяти банков-пионеров, по крайней 
мере судя по их официальной отчет-
ности, не выглядят сильно нуждаю-
щимися в капитале.
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Иностранные автоконцерны, резко повы-
сившие цены после декабрьской девальва-
ции рубля, столкнулись с резким падением 
продаж и начинают вводить скидки. Вслед 
за Daewoo и Great Wall на снижение цен ре-
шились Renault, Peugeot и Ford. Часть моде-
лей последнего может подешеветь на 4–20%. 
Однако дилеры сомневаются, что дисконт 
поможет автоконцернам серьезно перело-
мить спад продаж, который, по данным 

”
Ъ“, 

в феврале составляет 46–76%.
Как стало известно 

”
Ъ“, с сегодняшнего дня Ford 

снижает цены на популярные модели на 6–12%. Це-
на на Ecosport в зависимости от модификации упа-
дет на 9–12% (скидка составит 134 тыс. руб.), Focus 
и Kuga — на 7–11% и 4–6% соответственно (скид-
ка достигает 105 тыс. руб.). С начала февраля уже 

снижена цена на Explorer на 3–4% (около 110 тыс. 
руб.). При этом Ford даст дополнительный дисконт 
в 40 тыс. или 75 тыс. руб. к скидке по trade-in в рам-
ках госпрограммы обновления автопарка и снизит 
стоимость машины при покупке в кредит на 35–
125 тыс. руб. В итоге цена автомобиля может упасть 
на 20%. В Ford Sollers вчера пояснили 

”
Ъ“, что благо-

даря «наметившейся» стабилизации курсов валют 
появилась «возможность сделать более выгодное 
предложение покупателю».

После ажиотажного спроса на новые машины в 
конце 2014 года в январе и феврале он резко упал. 
В первую очередь пострадали и импортные, и ло-
кализованные в России бренды, повышавшие це-
ны из-за девальвации рубля. По данным Ассоциа-
ции европейского бизнеса (АЕБ), в январе рынок 
легковых автомобилей и LCV сократился на 24,4%, 

до 115,4 тыс. машин. По предварительным данным 
источников 

”
Ъ“ в отрасли, в феврале ситуация усугу-

билась. Так, уверяют собеседники 
”
Ъ“, продажи Ford 

рухнули на 76%, до 1,5 тыс. машин, Renault — на 46%, 
до 91 тыс. машин, Chevrolet — на 74%, до 3,3 тыс. ма-
шин. Из-за падения рынка американские бренды, 
в частности тот же Ford, оказались в наиболее слож-
ной ситуации: они подняли цены сильнее всех. По 
данным PricewaterhouseCoopers, с сентября по ян-
варь Ford повысил цены на 45%, компанию обогнал 
только General Motors — стоимость Chevrolet выро-
сла на 52%. В итоге глобальный Ford несет сущест-
венные финансовые потери от российского рынка: 
убыток компании в России без учета налогов за чет-
вертый квартал 2014 года составил $121 млн.

деловые новости  — с8

Автоконцерны откатывают цены
Падение спроса привело к крупным скидкам на машины
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ОФЗ в первые руки
Банки построились в очередь на докапитализацию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Индустрия негосударственных 
пенсионных фондов, находящая-
ся в процессе регулятивных из-
менений, приобретает все атри-
буты публичного сегмента фи-
нансового рынка. Впервые НПФ 
решил пригласить финансиста с 
именем на должность публично-
го руководителя. Вчера экс-ми-
нистр финансов Алексей Кудрин 
возглавил совет директоров НПФ 
«Благосостояние ОПС», подкон-
трольного инвесткомпании O1 
Group Бориса Минца.

О том, что совет директоров негосу-
дарственного пенсионного фонда 
«Благосостояние ОПС» (четвертый по 
размеру активов) возглавил бывший 
министр финансов Алексей Кудрин, 
вчера сообщила пресс-служба O1 Group 
(является стопроцентным акционером 
фонда). «Я рад возглавить совет дирек-
торов НПФ 

”
Благосостояние ОПС“, ко-

торый, являясь частью пенсионного 
бизнеса O1 Group, имеет все предпо-
сылки стать крупнейшим фондом в 
стране по управлению пенсионными 
накоплениями. Но самое главное — 
это создать надежную систему сбереже-
ний населения и обеспечения достой-
ной пенсии»,— прокомментировал 
свое назначение господин Кудрин.

• НПФ «Благосостояние ОПС» рабо
тает с пенсионными накопления
ми 1,8 млн граждан. Общий объем 
средств, находящихся в управлении 
фонда, превышает 116 млрд руб. 
 Занимает четвертое место по объ
ему активов среди НПФ. Образован 
в 2014 году путем выделения из НПФ 
«Благосостояние», корпоративного 
фонда РЖД. В декабре прошлого го
да 100% акций фонда приобрела 
O1 Group. Является участником сис
темы гарантирования накоплений.
Приход господина Кудрина на пу-

бличную должность в НПФ вполне ло-
гичен в рамках выхода пенсионного 
рынка на новый этап развития. Негосу-
дарственные пенсионные фонды, ра-

нее являвшиеся непрозрачными 
структурами, в ходе пенсионной ре-
формы и изменений в регулировании 
этого рынка вынуждены акциониро-
ваться, раскрывать бенефициаров, 
вступать в систему гарантирования, в 
перспективе — сдавать отчетность по 
международным стандартам. В таких 
условиях фондам становятся необхо-
димы люди с именем в советах дирек-
торов — для проведения публичной 

политики, налаживания связей с инве-
сторами и т. д. «Появление специалиста 
такого уровня в управлении НПФ 

”
Бла-

госостояние ОПС“ будет способство-
вать качественному развитию фонда и 
укреплению его позиций на рынке»,— 
полагает председатель совета директо-
ров O1 Group Борис Минц. «Если уж O1 
Group купила такой фонд, то и для его 
представления нужна заметная фигу-
ра,— считает гендиректор консалтин-
говой компании 

”
Пенсионный парт-

нер“ Сергей Околеснов.— Кроме про-
чего это еще и имиджевый шаг, рассчи-
танный на работников РЖД. Многие из 
них являются клиентами фонда, и пе-
реход НПФ к новым структурам для 
них мог стать неожиданностью. А то, 
что фонд будет представлять Алексей 
Кудрин, должно стать сигналом о серь-
езных намерениях O1 Group».

Этап приглашения известных фи-
нансистов на публичные должности 
проходил в свое время и рынок фо-
рекс, идущий по пути ужесточения 
регулирования и повышения про-
зрачности. В 2013 году бывший за-
мминистра финансов Алексей Сава-
тюгин стал независимым директо-
ром саморегулируемой организации 
розничных форекс-брокеров «Центр 
регулирования внебиржевых финан-
совых инструментов и технологий» 
(ЦРФИН). Кроме того, одна из круп-
нейших форекс-компаний Forex Club 
в июле 2012 года приглашала незави-
симым председателем совета дирек-
торов одного из ветеранов россий-
ского рынка коллективных инвести-
ций Павла Теплухина. Однако эту 
должность господин Теплухин зани-
мал только по март 2013 года, впо-
следствии сосредоточившись на ос-
новной работе — возглавляемом им 
Дойче-банке.

Для Алексея Кудрина приглаше-
ние в совет директоров финансовой 
компании также не является неожи-
данностью. С июня прошлого года он 
возглавляет набсовет Московской 
биржи.

Участники пенсионного рынка 
надеются, что новое назначение Алек-
сея Кудрина сыграет положительную 
роль не только для НПФ «Благосостоя-
ние ОПС». «Господин Кудрин все годы 
пенсионной реформы отстаивал не-
обходимость сохранения накопи-
тельного компонента пенсии, так что 
его назначение вселяет определен-
ные надежды»,— поясняет советник 
президента Национальной ассоциа-
ции негосударственных пенсионных 
фондов Валерий Виноградов. «Госпо-
дин Кудрин — знаковая фигура для 
нашего правительства, и он постоян-
но поддерживал и поддерживал ры-
нок негосударственных пенсионных 
фондов»,— указывает директор НПФ 
«КИТ Финанс» Антон Шпилев.

Мария Яковлева

Алексей Кудрин  
вышел на пенсии
Бывший министр финансов возглавил совет директоров НПФ

цитАтА

Я всегда выступал за необходи-
мость развития в стране сильной 
негосударственной пенсионной 
системы
— Алексей Кудрин,
глава совета директоров  
НПФ «Благосостояние ОПС»

Один из ключевых исполнителей 
гособоронзаказа Зеленодольский 
судостроительный завод, взяв-
шийся летом загрузить крым-
скую верфь «Залив», столкнулся 
с финансовыми сложностями. 
Альфа-банк хочет взыскать с не-
го через суд более 4,7 млрд руб. 
По данным 

”
Ъ“, иски могут быть 

связаны с пересмотром условий 
мультивалютных кредитов на за-
купки импортного оборудования 
и грозят заводу серьезными про-
блемами: на Альфа-банк прихо-
дится до половины его кредитно-
го портфеля.

Альфа-банк подал в феврале—
марте в арбитражный суд Москвы 
пять исков к Зеленодольскому судо-
строительному заводу о взыскании 
задолженности на общую сумму око-
ло 4,77 млрд руб., следует из картоте-
ки арбитражных дел. Суть претензий 
по мартовским искам в документах 
не раскрывается, но из определения 
по иску на 1,28 млрд руб. от 5 февраля 
говорится, что банк хочет взыскать 
долг по мультивалютной кредитной 
линии, открытой в декабре 2013 го-
да. Из отчетности завода за 2012 год 
следует, что предприятие заключило 
с Альфа-банком несколько кредит-
ных и залоговых договоров — в це-
лом на 5,3 млрд руб. Кредиты привле-
кались в том числе в долларах США 
под 12% годовых не более чем на три 
года. В банке отказались от коммен-
тариев, связаться с представителями 
завода не удалось.

• ОАО «Зеленодольский завод 
им. А. М. Горького» входит татар
станский холдинг «Ак Барс» (63,1%), 

блокпакет у Татарстана. Завод 
 специализируется на военном 
 кораблестроении, а также на судо
ремонте, судовом машиностроении, 
производстве бурового оборудования 
и металлургии. Выручка по РСБУ 
в 2013 году составила 12,1 млрд руб., 
чистая прибыль — 4,9 млн руб., 
 кредиторская задолженность — 
17,1 млрд руб.
Источники 

”
Ъ“ среди судостроите-

лей полагают, что иски Альфа-банка 
могут быть связаны «с пересмотром 
каких-либо параметров кредитов из-
за валютных составляющих и увели-
чения ключевой ставки ЦБ». «С таки-
ми проблемами сталкиваются мно-
гие, но для судостроителей это особен-
но чувствительно из-за низкой маржи-
нальности и длинного производст-
венного цикла»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. С этим согласен глава 

агентства «Infoline-Аналитика» Миха-
ил Бурмистров, который считает, что 
серия исков в первую очередь направ-
лена на пересмотр условий кредит-
ных соглашений, которые предприя-
тие привлекало в 2013 года для заку-
пок импортного оборудования.

По словам источников 
”
Ъ“, у завода 

«прочная позиция» в отрасли, хоро-
шие отношения с Минобороны и ре-
гиональными властями. Собеседник 

”
Ъ“ в министерстве подтверждает, что 

проблем с заводом при исполнении 
заказов «практически не возникает». В 
мае 2014 года замминистра обороны 
Юрий Борисов публично похвалил 
верфь за «хорошее качество» и умение 
«выдерживать параметры по цене». В 
том же году завод передал ВМФ три ма-
лых ракетных корабля проекта 21631, 

которые вошли в состав Каспийской 
флотилии. Сейчас на стапелях еще 
пять кораблей данного типа: все они 
должны быть сданы в 2015–2017 годах 
для Черноморского флота. К концу 
2017 года завод также должен сдать 
две фрегата «Гепард-3.9» для Вьетнама. 
По оценкам агентства «Infoline-Анали-
тика», в целом в портфеле заказов вер-
фи 33 судна на 89,6 млрд руб.

Широко Зеленодольский завод 
стал известен прошлым летом — по-
сле скандальной смены менеджмента 
крымской верфи «Залив», принадле-
жавшей украинскому бизнесмену 
Константину Жеваго. Тогда представи-
тели старого менеджмента говорили о 
«рейдерском захвате», появлении на 
предприятии представителей россий-
ского завода, который якобы «взял в 
долгосрочную аренду все мощности 

”
Залива“». Официально завод стал 

«стратегическим партнером» «Залива» 
и должен разместить на его мощно-
стях «достроечную площадку», чтобы 
загрузить заказами. Но Михаил Бур-
мистров считает, что, несмотря на 
сильных акционеров, участие в за-
грузке проблемных крымских верфей 
и статус одного из ключевых исполни-
телей гособоронзаказа и программ во-
енного экспорта, иски Альфа-банка 
могут создать для верфи серьезные 
сложности. Учитывая, что на банк при-
ходится до 50% от общего кредитного 
портфеля предприятия, поясняет экс-
перт, его возможности сохранить фи-
нансовую устойчивость без достиже-
ния договоренности о реструктуриза-
ции ограниченны.

Егор Попов,  
Иван Сафронов

Альфа-банк подался на верфи
От Зеленодольского завода требуют погасить долги

банки

Банк «Возрождение» 
меняет главу
В банке «Возрождение» сегодня 
планируется объявить об уходе 
председателя правления Алек-
сандра Долгополова. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, новым главой бан-

ка станет экс-зампред Росбанка 
Игорь Антонов. Кроме того, по 
информации 

”
Ъ“, этими кадро-

выми перестановками дело 
не ограничится.

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня бу-

дет объявлено о назначении нового 
главы банка «Возрождение». Об этом 

”
Ъ“ рассказали несколько источников, 

знакомых с ситуацией в банке. Как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, им станет экс-зампред 

Росбанка Игорь Антонов (см. 
”
Ъ“ от 4 

февраля). Его кандидатуру предлагал 
приглашенный в совет директоров 
банка «Возрождение» наследниками 
Дмитрия Орлова бизнесмен Михаил 
Прохоров. Сам господин Прохоров, 
как, впрочем, и Игорь Антонов, уже ут-
верждены в списке кандидатов в об-
новленный совет директоров банка. 
Александр Долгополов с сегодняшнего 
дня будет освобожден от занимаемой 
должности. Он возглавлял банк более 
двух лет, до этого в течение десяти лет 
курировал розницу в должности зам-
преда. Связаться с Игорем Антоновым 
и Александром Долгополовым вчера 
не удалось. Они не отвечали на звонки.

По информации 
”
Ъ“, тема смены 

главы банка возникла практически 

сразу после того, как основной пакет 
акций «Возрождения» перешел на-
следникам его основателя Дмитрия 
Орлова, умершего в декабре прошло-
го года. По словам источников 

”
Ъ“, 

приглашенный семьей Дмитрия Ор-
лова Михаил Прохоров, хотя и утвер-
ждал, что осуществляет исключитель-
но дружескую поддержку и никаких 
бизнес-планов на банк не имеет, с са-
мого начала предложил сменить руко-
водителя. При этом, по информации 

”
Ъ“, заменой председателя правления 

дело не ограничится: в среднесрочной 
перспективе планируется в значи-
тельной степени обновить команду 
банка «Возрождение».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

У Новикомбанка, «Петрокоммер-
ца» и Совкомбанка нет критического 
давления на капитал и соответствен-
но острой потребности в нем, отмети-
ли в международных рейтинговых 
агентствах Moody’s, Fitch Ratings и 
S&P (рейтингуют эти банки). По дан-
ным отчетности, норматив общей до-
статочности капитала на 1 февраля у 
них был равен 14,94%, 15,7% и 14,64% 
(при минимальных 10%) соответст-
венно. У МИНБ и банка «Россия» ситуа-
ция с достаточностью капитала поху-
же (10,41% и 11,1% соответственно). Им 
требуется докапитализация, указыва-
ют в агентстве «Эксперт РА», рейтингу-
ющем эти два банка, что и объясняет 
оперативность. У трех других ско-
рость подачи заявок связана, скорее 
всего, с большей, чем у других банков, 
оперативностью корпоративных про-
цедур, в рамках которых одобряется 
участие банка в программе докапита-
лизации. «В целом же, когда список 
потенциальных участников был огла-

шен, было понятно, что самый боль-
шой интерес будет скорее у менее 
крупных банков,— отмечает замести-
тель директора департамента 

”
Финан-

совые институты“ агентства S&P Ири-
на Велиева.— Не так часто для них от-
крывается окно господдержки, и надо 
им пользоваться, пока есть возмож-
ность. Вторым фактором может быть 
желание этих банков создать себе под-
ушку для абсорбирования проблем-
ных кредитов, рост которых в этом го-
ду в условиях отсутствия высоких 
прибылей, а у кого-то и убытков, будет 
оказывать давление на капитал».

В банках, обратившихся в АСВ, со-
общили, что требования программы 
по наращиванию кредитного пор-
тфеля на 1% в месяц не вызывает во-
просов. «Для нас это некритично, по-
требность наших клиентов в финан-
сирования гораздо больше, чем эта 
цифра»,— отметил советник главы 
МИНБ Павел Неумывакин. «Благода-
ря полученной господдержке банк 
продолжит кредитование реального 
сектора экономики, направленное 

на дальнейший рост и диверсифика-
цию российской промышленно-
сти»,— подтвердил президент Нови-
комбанка Илья Губин. Единствен-
ным дискуссионным моментом, по 
словам Павла Неумывакина, остается 
требование не увеличивать вознагра-
ждения топ-менеджменту и фонд 
оплаты труда сотрудникам в течение 
трех лет, потому что логично индек-
сировать зарплату с учетом инфля-
ции. В банках «Россия», «Петроком-
мерц» и Совкомбанк не стали офици-
ально комментировать условия, но 
неофициально сообщили, что не ви-
дят проблем с их выполнением.

Промедление других банков с по-
дачей заявок на участие в программе 
может иметь и объективные причи-
ны: программа до сих пор претерпе-
вает изменения. В частности, обсу-
ждается возможность для отдельных 
игроков (с госучастием) увеличить за 
счет ОФЗ капитал не только второго, 
но и первого уровня.

Юлия Локшина,  
Денис Скоробогатько

ОФЗ в первые руки

«Уралкалий» объявил о пере-
смотре стратегии развития 
до 2020 года: компании придет-
ся увеличить инвестпрограмму 
из-за аварии на руднике в Соли-
камске, но часть его запасов 
удастся сохранить. Эта новость 
воодушевила инвесторов: акции 
компании выросли на 6–9%. Вме-
сте с тем «Уралкалий» признал 
риск проблем на азиатском на-
правлении трейдинга: заключе-
ние китайского контракта задер-
живается, и компания может 
уступить этот рынок «Беларусь-
калию», делающему ставку 
на низкие цены.

Вчера «Уралкалий» одновременно с 
объявлением финансовых результа-
тов за прошлый год по МСФО (подроб-
нее о них см. 

”
Ъ-Online“) анонсировал 

новую стратегию развития на 2015–
2020 годы, предполагающую инвести-
ции в размере $4,5 млрд. Капвложе-
ния в 2015 году, сообщается в презен-
тации компании, по сравнению с 2014 
годом вырастут с 13,97 млрд руб. 
($364 млн) до 33,6 млрд руб. ($560 млн), 
то есть на 54% в долларовом выраже-
нии и в 2,5 раза — в рублевом.

Рост капвложений связан с пере-
смотром инвестпрограммы после ава-
рии в Соликамске на руднике СКРУ-2 в 
ноябре 2014 года. К 2020 году компа-
ния построит два новых шахтных 
ствола на СКРУ-2 для отработки остав-

шихся запасов. Стоимость нового руд-
ника мощностью 2,3 млн тонн оцени-
вается в $723 млн. Компания также 
ускорит достройку ствола №4 на 
СКРУ-3 на 600 тыс. тонн с запуском в 
2017 году (инвестиции — $135 млн) и 
вложит $87 млн в расширение произ-
водства на 800 тыс. тонн. «Перезапуск 
СКРУ-2 позитивно скажется на прибы-
ли: инвесторы ожидали потенциаль-
ных списаний запасов рудника, но 

восстановление добычи к 2020 году 
поможет компании вернуть долю 
рынка»,— считает Константин Юми-
нов из Raiffeisenbank.

Но одновременно с ростом капза-
трат компании предстоит рассчиты-
ваться с банками-кредиторами: в 
2017–2018 годах ей нужно погасить 
$3,3 млрд долга. Но «Уралкалий» дого-
ворился о снижении ковенантов с ос-
новным кредитором (отношение 
долга к EBITDA будет поднято до 4,5) 
и «тесно обсуждает» возможность 
смягчения ковенантов с другими, со-
общил финдиректор компании Ан-

тон Вищаненко. Все новые сделки бу-
дут заключаться на условиях отноше-
ния долга к EBITDA не менее 4, доба-
вил он (к концу 2014 года показатель 
упал до 1,8).

На новостях о перезапуске СКРУ-2 
акции «Уралкалия» резко выросли: на 
Московской бирже на 6,5%, на Лон-
донской — на 9%. Но при этом в «Урал-
калии» не исключают снижения спро-
са на крупных рынках Индии и Китая 

(на них в 2014 году пришлось 37% объ-
ема продаж). При этом, по словам ди-
ректора по продажам «Урал калия» 
Олега Петрова, контракт с Китаем мо-
жет не быть заключен в первом квар-
тале, как ожидалось (компания хоте-
ла поднять цену на 10%, прежний кон-
тракт на поставку 700 тыс. тонн хлор-
калия шел по $305 за тонну). Господин 
Петров не исключил и того, что «Бела-
руськалий», делающий ставку на объ-
ем продаж в ущерб цене, может пер-
вым достичь договоренности с КНР.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Фомичева

«Уралкалию»  
придется инвестировать
Чтобы спасти запасы на аварийном руднике

с7

Некоторые автоконцерны начали 
снижать цены уже в январе. Так, 
Daewoo опустил цены на весь модель-
ный ряд на 70 тыс. руб., а Great Wall — 
на 30–120 тыс. руб. В конце февраля 
Renault снизил цену Duster на 3%, 
Peugeot с марта уменьшил их в сред-
нем на 200 тыс. руб. на автомобиль.

Дилеры расходятся в оценках то-
го, насколько падение цен поможет 

увеличить спрос. Директор дилер-
ского центра Ford компании «Ави-
лон автомобильная группа» Михаил 
Жмаков полагает, что снижение серь-
езно повлияет на активизацию про-
даж Ford, поскольку приблизит цены 
к прошлому году. Но даже с обнов-
ленными ценами Ford все еще стоит 
больше корейских брендов, уточня-
ет он. Президент ГК «Фаворит Мо-
торс» Владимир Попов настроен пес-
симистичнее: он считает, что с повы-

шенными ценами спрос на Ford 
«практически исчез», у компании 
слишком «сильный негативный бэк-
граунд», поскольку бренд нарастил 
цены одномоментно. Господин По-
пов отмечает, что Ford, как GM, 
Peugeot-Citroen и Renault, с учетом 
высоких цен стал неконкурентоспо-
собным по многим моделям, и про-
гнозирует тенденцию к сокращению 
их объемов продаж.

Яна Циноева

Автоконцерны откатывают цены
с7

631 миллион долларов  
составил чистый убыток «Уралкалия»  
по МСФО за 2014 год из-за «бумажных»  
списаний

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ФАС нашла способ как минимум 
затянуть процесс согласования 
сделки по приобретению доли 
в Eurasia Drilling американской 
Schlumberger: служба сочла, 
что покупку должны одобрить 
и уровнем выше — на прави-
тельственной комиссии по ино-
странным инвестициям. Более 
того, по информации 

”
Ъ“, сдел-

ку, которая не устраивает одно-
го из крупных игроков нефтега-
зового рынка, глава ФАС Игорь 
Артемьев собирается обсудить 
с Владимиром Путиным. Впро-
чем, юристы считают сомни-
тельным само обоснование то-
го, что сделку  надо выносить 
на правкомиссию, и отмечают, 
что практики по обжалованию 
ее решений нет.

Сделка по покупке пакета Eurasia 
Drilling Company (EDC) американ-
ской Schlumberger «с большой до-
лей вероятности» потребует согла-
сования не только с ФАС, но и с пра-
вительственной комиссией по ино-
странным инвестициям, заявил 
вчера «Интерфаксу» глава управле-
ния контроля иностранных инвес-
тиций ФАС Армен Ханян. Он доба-
вил, что «целесообразность подачи 
ходатайства (Schlumberger.— 

”
Ъ“) 

не вызывает сомнений». В EDC от 
комментариев вчера отказались. В 
Schlumberger 

”
Ъ“ заявили, что «ждут 

официального запроса от ФАС».
Замглавы ФАС Андрей Цыганов 

вчера заявил, что служба ждет до-
полнительных документов по сдел-
ке. Согласно структуре сделки, о ко-
торой было объявлено в январе, EDC 
должна была выкупить свои бума-
ги у миноритариев за счет займа в 
$991 млн от Schlumberger и сделать 
делистинг акций на Лондонской 
бирже. Schlumberger должна бы-
ла приобрести 45,65% акций EDC, а 
по соглашению в течение трех лет 

могла довести долю до 100%. Сто-
имость сделки составляет $1,7 мл-
рд. Крупнейшие акционеры EDC — 
гендиректор Александр Джапарид-
зе (30,2% акций) и Александр Пути-
лов (22,4%), free float — 30,67%. Но, 
по данным 

”
Ъ“, одним из бенефици-

аров EDC является и первый испол-
нительный вице-президент ЛУКОЙ-
Ла Равиль Маганов.

Но в феврале сделкой неожидан-
но заинтересовалась ФАС. Источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, гово-

рят, что юристы обеих компаний и 
консультанты были уверены в том, 
что согласовывать со службой ее не 
надо, так как Schlumberger приобре-
тала меньше 51% в EDC. Но, говорят 
источники 

”
Ъ“, близкие к правитель-

ству, ФАС все равно считает, что аме-
риканская компания будет иметь в 
ней операционный контроль. В нача-
ле февраля источники 

”
Ъ“ говорили, 

что против сделки выступает один из 
крупных игроков российского неф-
тегазового рынка, который якобы 
опасается, что Schlumberger займет 
крупную долю рынка — 23% в неф-
тесервисном секторе и 30% бурения.

По словам источников 
”
Ъ“, ФАС 

не готова брать на себя ответствен-
ность по запрету сделки, и поэтому 
решила вынести ее на правкомис-
сию, воспользовавшись пунктом 39 
статьи 6 закона об иностранных ин-
вестициях в стратегические компа-
нии. При этом заседания комиссии 
проходят нерегулярно, и между ни-
ми может проходить несколько ме-

сяцев. Кроме того, по данным 
”
Ъ“, 

глава ФАС Игорь Артемьев планиру-
ет обсудить с ситуацию на следую-
щей неделе с Владимиром Путиным. 

В пункте 39 говорится, что ино-
странному инвестору необходимо 
согласовывать сделки, связанные 
с «геологическим изучении недр и 
(или) разведкой и добычей полез-
ных ископаемых на участках недр 
федерального значения». Источники 

”
Ъ“ говорят, что Schlumberger наста-

ивает на том, что покупка EDC под 
эту норму не попадает, так как ком-
пании не принадлежат лицензии на 
разработку и разведку. С этим согла-
сен и управляющий партнер юриди-
ческой компании «Инфралекс» Ар-
тур Рохлин. По его словам, идеоло-
гия закона об иноинвестициях — 
это прежде всего возможность госу-
дарства контролировать иностран-
ное присутствие на сырьевом рын-
ке, и ФАС тут выступает в качестве 
агента правительства. Юрист отме-
чает, что сделок в этом секторе нем-
ного, и если крупный иностранный 
инвестор нацелился на актив, он 
имеет возможность обсудить с вла-
стями перспективы сделки: «Мож-
но считать, что решение по каждой 
сделке принимается абсолютно ин-
дивидуально». В то же время без раз-
решения комиссии сделка будет ан-
нулирована, и обжаловать отказ в су-
дах теоретически возможно, но та-
кой практики нет, замечает юрист.

Кирилл Мельников,  
Юрий Барсуков

Schlumberger послали выше некуда
Сделка по Eurasia Drilling затянется надолго

Российские авиакомпании 
вновь подняли вопрос о воз-
можном коллапсе продаж пере-
возок в случае применения к от-
расли требований о хранении 
с 1 сентября персональных дан-
ных пассажиров в стране. Участ-
ники рынка не видят возмож-
ности для этого, с чем, по сути, 
согласны Минтранс и упол-
номоченный при президенте 
по защите прав предпринима-
телей Борис Титов, к которому 
обратились авиаторы. В резуль-
тате они либо станут исключе-
нием из закона, либо найдут 
способ выполнять его чисто 
формально.

Ассоциация эксплуатантов воз-
душного транспорта (АЭВТ; объеди-
няет 19 ведущих авиакомпаний) на-
правила уполномоченному при пре-
зиденте по защите прав предпри-
нимателей Борису Титову письмо о 
проблемах, которые возникнут в от-
расли в связи с предстоящим всту-
плением с 1 сентября в силу закона 
о хранении персональных данных. 
Большинство перевозок в России 
оформляется через западные систе-
мы бронирования, и запрет на пере-
дачу данных о пассажирах за рубеж 
чреват остановкой продаж.

Решить проблему предлагалось 
путем создания альтернативной 
российской системы бронирова-
ния или адаптацией к новым усло-
виям международных систем. Этим 
с прошлого года должны были за-
ниматься две структуры «Ростеха» 
— «Росэлектроника» и «Авиакапи-
тал-Сервис», однако результатов по-
ка нет. В АЭВТ добавляют, что даже 
при создании собственной систе-
мы бронирования подготовка и пе-
реход крупных авиакомпаний в но-
вую базу потребуют несколько лет 
«ввиду чрезвычайно высокой слож-

ности процесса миграции ресурса 
мест и связанных с ним рисков».

В Минтрансе не нашли, что воз-
разить авиаторам, буквально повто-
рив их доводы в официальном ком-
ментарии. Борис Титов также согла-
сился с мнением АЭВТ, подчеркнув, 
что в существующем виде закон для 

отрасли неисполним, а его внедре-
ние в нынешней редакции «приве-
дет к непредсказуемым последст-
виям — изоляции страны и серьез-
ным проблемам в международном 
взаимодействии в сфере авиации, 
интернет-торговли, туризма, бан-
кинга и прочем». Господин Титов 
сообщил, что планирует обратить-
ся в правительство с предложением 
скорректировать закон.

Тем временем участники рынка 
пытаются решить проблему свои-
ми силами. По данным 

”
Ъ“, в сере-

дине февраля в московском офи-
се IATA ситуация обсуждалась при 
участии АЭВТ, «Аэрофлота», «Тран-
саэро», «Сибири», Emirates, SITA, 
Sabre, Amadeus и «Сирена-Трэвел». 
Участники встречи пришли к вы-
воду, что международные систе-

мы бронирования прямо не попа-
дают под требование закона, по-
скольку не являются «первичным 
собирателем информации», рас-
сказали источники 

”
Ъ“. Кроме то-

го, по-прежнему неясно, какие дан-
ные считаются персональными, от-
сутствует понятие сбора таких дан-
ных. Но способ формально выпол-
нить требования нашелся: предло-
жено коллективно найти техниче-
ский способ первичного ввода пер-
сональной информации о россий-
ских пассажирах с ее последую-
щей передачей за рубеж, что не за-
прещено законом. Представитель 
Роскомнадзора Вадим Ампелон-
ский подтвердил это 

”
Ъ“, уточнив, 

что при достижении цели переда-
чи данных они должны быть унич-
тожены. В IATA и «Аэрофлоте» отка-
зались от комментариев. В «Транс-
аэро» и «Сибири» лишь сообщили, 
что поддерживают позицию АЭВТ.

Консультант по интернет-без-
опасности Cisco Алексей Лукацкий 
пояснил 

”
Ъ“, что правила воздуш-

ных перевозок, включая брониро-
вание билетов и трансграничную 
передачу персональных данных, 
регулируются Варшавской конвен-
цией 1929 года (с многочисленны-
ми поправками), а также Монреаль-
ской конвенцией 1999 года. То есть, 
пояснил эксперт, данный тип обра-
ботки персональных данных регу-
лируется международными согла-
шениями, что в связи с исключени-
ями в новом законе приводит к от-
сутствию необходимости перено-
сить хранение баз данных с данны-
ми россиян в Россию. Желание «кол-
лективного решения проблемы», по 
его мнению, скорее вызвано опасе-
ниями «как бы чего не вышло».

Елизавета Кузнецова,  
Владислав Новый,  
Елена Черненко

Авиаторы ищут облет закона
Отрасль готовится к новым правилам хранения  
персональных данных

ЦИТАТА

Мы будем вытеснять решительно 
с рынка авиационных перевозок 
внутри нашей страны, это рекон-
киста будет наша промышленная
— Дмитрий Рогозин,
вице-премьер РФ,  
об импортозаме щении в авиаотрасли, 
25 января

К О Н Т Е К С Т Л И Ц Е Н З И И  О С Т А В Я Т  Н А Р У Ш И Т Е Л Я М

Минприроды отказалось от идеи лишать налоговых льгот компании, допустившие нару-
шение лицензии. Эта идея «подрывает условия стабильности, столь необходимые для 
реализации долгосрочных капиталоемких проектов по извлечению минерального сы-
рья», заявил вчера глава министерства Сергей Донской. С подобной идеей он выступал 
еще в 2013 году, но она не была поддержана правительством. В частности, Минэнерго 
опасалось, что лишение льгот может привести к заморозке отдельных проектов и ухуд-
шить ситуацию с развитием отрасли. Кирилл Мельников, «Интерфакс»
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деловые новости

Девальвация рубля и падение 
потребительской активности 
ухудшили финансовые показа
тели немецкой Adidas Group, 
крупнейшего спортивного ри
тейлера по числу магазинов 
в России. Теперь компании при
дется закрыть 200 малопри
быльных магазинов. 

Негативные тенденции в россий-
ской экономике привели к ухудше-
нию финансовых показателей 
Adidas Group, говорится в опублико-
ванном вчера годовом отчете компа-
нии. Так, EBITDA группы сократи-
лась на 14,3%, до €1,3 млрд. Операци-
онная прибыль упала на 22,1%, до 
€961 млн, чистая прибыль для акци-
онеров сократилась на 32,2%, до 
€568 млн. Общий оборот продаж за 
год вырос на 2,3%, до €14,53 млрд. 
Отдельных расчетов по своему биз-
несу в России Adidas не приводит. 
Но в своем сообщении гендиректор 
группы Герберт Хайнер написал, что 
по итогам 2014 года бизнес группы в 
России вырос на 20%, хотя этот ска-
чок был полностью нивелирован об-
валом рубля. Этим же объясняется и 
обесценивание нематериальных ак-
тивов группы (goodwill) на €78 млн. 
Потери от негативного влияния си-
туации в России на всю деятель-
ность компании группа Adidas оце-

нивает примерно в €130 млн. По 
прогнозам компании, в 2015 году 
эта тенденция сохранится.

• Группа Adidas, основанная в Герма-
нии в 1948 году, представлена в 160 
странах и владеет такими бренда-
ми, как Adidas, TaylorMade, Reebok и 
Rockport. По данным «InfoLine-Ана-
литика», на конец 2014 года в Рос-
сии работали 911 магазинов Adidas, 
у ближайшего конкурента — «Спор-
тмастера» в этот же период были 
открыты 403 объекта.
Теперь Adidas меняет стратегию 

своего развития в России: в 2015 году 
группа планирует закрыть около 200 
малорентабельных магазинов, ука-
зывается в отчете. Еще 100 торговых 
объектов будут открыты в новых 
форматах home court (продажа спор-
тивной экипировки на большом про-
странстве) и neighborhood (магазины 
«у дома»). Пересмотреть свои планы 
по развитию в России группа Adidas 
планировала еще в августе 2014 года, 
вспоминает коммерческий директор 
Fashion Consulting Group (FCG) Ануш 
Гаспарян. Она говорит, что сегодня 
корректируют свои планы практиче-
ски все ритейлеры.

По прогнозам FCG, продажи оде-
жды и обуви в 2015 году сократятся 
в среднем на 25–30%. Максимальное 
снижение на 35–45% аналитики 

ждут в среднем ценовом сегменте, к 
которому и относится Adidas. Потре-
бители со средним уровнем дохо-
дов и выше будут стремиться поку-
пать меньше вещей, но сохранят 
при этом прежний набор брендов в 
своем гардеробе, объясняет госпо-
жа Гаспарян. Но эту тенденцию пока 
не подтверждают другие ритейле-
ры. В Inventive Retail Group (разви-
вает 17 монобрендовых магазинов 
Nike) указывают, что в феврале рост 
продаж по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года соста-
вил 28,5%. «Наши планы по разви-
тию Nike не изменились, компания 
изначально планировала делать не-
большую сеть из 25 розничных ма-
газинов»,— отмечает представитель 
Inventive Людмила Семушина. По ее 
словам, компания планирует скоро 
открыть еще один магазин в Москве 
и один в Санкт-Петербурге. Прези-
дент Finn Flare Ксения Рясова указы-
вает, что ее компания также не пла-
нирует в этом году отказываться от 
планов по открытию новых магази-
нов. «Мы уже срезали все лишние 
затраты и перезаключили договоры 
с арендодателями»,— добавляет 
она. Госпожа Рясова прогнозирует, 
что в цены в Finn Flare могут повы-
ситься на 25%. 

Александра Мерцалова 

Adidas недосчиталась рублей
Бизнес группы в России сужается 

После того как у «Роснефти» воз
никли проблемы с покупкой бу
ровой компании North Atlantic 
Drilling, госкомпания начала 
обдумывать другую сделку со 
структурами судового магната 
Джона Фредриксена. Теперь 
речь идет о возможной покупке 
двух плавучих заводов по про
изводству сжиженного газа. 
Эта технология считается одной 
из наиболее перспективных, 
но источники 

”
Ъ“ не уверены, 

что сделку одобрит руководство 
«Роснефти». Аналитики также 
считают, что на данном этапе 
интерес компании к подобным 
судам «академический».

«Роснефть» и Golar LNG — крупный 
производитель танкеров для перевоз-
ки СПГ — в четверг сообщили о под-
писании соглашения о взаимопони-
мании. По информации Golar, речь 
идет о возможной поставке «Роснеф-
ти» двух плавучих СПГ-заводов 
(floating LNG, FLNG) для работы на 
условиях толлинга. Одно судно может 
быть использовано в проекте «Роснеф-
ти» в Латинской Америке, расположе-
ние другого завода не определено.

Golar LNG — зарегистрированная 
на Бермудах компания с норвежски-
ми корнями и основным офисом в 

Лондоне. Компанию контролирует 
миллиардер Джон Фредриксен (сей-
час гражданин Кипра). Он косвенно 
владеет и компанией North Atlantic 
Drilling (NADL), специализирующейся 
на бурении скважин в море. «Рос-
нефть» пыталась купить долю в NADL 
в прошлом году для продолжения ра-
бот на арктическом шельфе при запад-
ных санкциях, но закрытие сделки за-
держивается из-за отсутствия согласо-
ваний с регуляторами (по данным 
источников 

”
Ъ“, сделка де-факто отме-

нена). Golar оперирует флотом из 12 
СПГ-танкеров и пяти судов по регази-
фикации СПГ (FSRU). Ни одного судна 
FLNG компания пока не построила, но 
получила семь подобных заказов.

FLNG считается одним из самых 
перспективных направлений в раз-
работке удаленных месторождений, 
поскольку позволяет осваивать запа-
сы на очень большом расстоянии от 
берега. Судно служит для подготовки 
газа, переработки его в СПГ, газовый 
конденсат и сжиженный нефтяной 
газ, хранения и отгрузки. Пока нет 
ни одного действующего проекта на 
основе FLNG, но Shell в конце 2014 
года спустила на воду первое такое 
судно для работы на австралийском 
месторождении Prelude в 2017 году, 
еще несколько FLNG-судов строятся.

По словам источников 
”
Ъ“, «Рос-

нефть» обсуждала с Golar как выкуп 
судна, так и работу по толлинговой 
схеме: Golar получала бы долю в СПГ. 
Собеседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, говорят, что соглашение предвари-
тельное и вероятность одобрения его 
руководством «Роснефти» «невелика».

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research говорит, что 
«Роснефть» имеет большие планы по 
развитию СПГ, «но пока дело не кле-
ится: по 

”
Сахалину-1“ прогресса нет, 

поскольку доступ к газотранспорт-
ной инфраструктуре получить не уда-
лось». «Роснефть» может попытаться 
решить проблему за счет FLNG. «В Ла-
тинской Америке 

”
Рос нефть“ теоре-

тически может использовать FLNG в 
Венесуэле, но судьба латиноамери-
канских проектов компании сейчас 
под вопросом из-за снижения цены 
на нефть»,— полагает господин Не-
стеров, отмечая, что конкуренция на 
этом рынке в ближайшие годы будет 
очень высокой из-за начала работы 
СПГ-проектов в США. По его мнению, 
в рамках соглашения с Golar «Рос-
нефть» может изучить перспектив-
ную технологию, но интерес к ней на 
данном этапе «академический».

Юрий Барсуков,  
Кирилл Мельников

«Роснефть» хочет сжижать везде
Компания задумалась о плавучих СПГ-заводах

Выручка «СТС Медиа» в прош
лом году выросла на 3% в рубле
вом выражении, а в долларо
вом упала сразу на 15% — до 
27,25 млрд руб., или $711,4 млн 
соответственно. Но, несмотря 
на резкое снижение доходов 
и нераспроданный рекламный 
инвентарь, холдинг не плани
рует снижать цены на рекламу. 
Тем временем его акционеры 
рассматривают возможность 
продажи всего или части бизне
са изза ограничения на участие 
иностранцев в СМИ.

Чистая прибыль холдинга «СТС 
Медиа», управляющего телеканалами 
СТС, «Домашний» и «Перец», сократи-
лась на 23%, до 3,716 млрд руб., по ито-
гам всего года и на 66%, до 502,2 млн 
руб., за четвертый квартал, говорится 
в его отчетности. Годовая выручка уве-
личилась на 3%, до 27,3 млрд руб., ре-
кламная выручка — на 4%, до 26,7 мл-
рд руб., против общерыночного уров-
ня 2,3%, отметила гендиректор «СТС 
Медиа» Юлиана Слащева. В первом 
квартале, по данным «независимых 
источников», рынок телерекламы со-
кратится на 25–30%, но делать прогно-
зы, основываясь на индикаторах ян-
варя—марта, невозможно, подчерки-
вается в сообщении.

Доля флагманского канала СТС, на 
который приходится больше полови-
ны выручки всего холдинга (19,08 мл-
рд руб.), в целевой аудитории продол-
жила падать — с 11,3% в 2013 году до 
10,2% в 2014-м. Юлиана Слащева свя-
зывает падение доли СТС с нескольки-
ми факторами — размыванием жан-
ров (канал начал экспериментировать 
с драмой и мистикой, отдаляясь от 
традиционных для себя ситкомов); 
уходом одного из ключевых постав-
щиков контента GoodStoryMedia (в 
мае 2014 года компанию купил хол-
динг «Газпром-медиа»); снижением ко-
личества премьерных часов; а также 
ростом конкуренции со стороны ТНТ 
и «Первого канала». В этом году компа-
ния диверсифицирует работу с произ-

водителями контента — одними из 
ключевых партнеров наряду с груп-
пой Yellow, Black & White станут «Арт 
Пикчерс Вижн» (принадлежит «Нацио-
нальной Медиа Группе», Федору Бон-
дарчуку и Дмитрию Рудовскому), а 
также еще несколько некрупных по-
ставщиков.

«СТС Медиа» показала слабую рен-
табельность в связи с девальвацией 
рубля, и в 2015 году улучшения ожи-
дать не стоит, пессимистичен анали-
тик Raiffeisenbank Сергей Либин. «По 
февралю очень слабые показатели до-
ли аудитории. Премьеры новых сери-
алов и эпизодов намечены на осень, 
так что пока нельзя сказать, что им 
удастся развернуть ситуацию»,— от-
мечает он. В ходе конференц-звонка с 
аналитиками компания сообщила, 
что до сих пор продает мартовский ре-
кламный инвентарь, что подтвержда-
ет общее сокращение сделок на рын-
ке, констатирует господин Либин.

Несмотря на падение рынка, «CTC 
Медиа» не будет снижать цены на ре-
кламу, а нераспроданный инвентарь 
потратит на продвижение своих парт-
неров, в частности, по электронной 
коммерции, говорит Юлиана Слаще-
ва. По ее словам, холдинг пытается 
диверсифицировать выручку за счет 

новых направлений. Так, в 2013 году у 
«СТС Медиа» был один трансмедий-
ный, то есть существующий в не-
скольких средах, включая эфир и он-
лайн, проект, в прошлом году — уже 
семь, а выручка по ним выросла при-
мерно с $1 млн до $4 млн. По итогам 
года «СТС Медиа» впервые вывела на 
безубыточность цифровое и трансме-
дийное направления и рассчитывает 
минимум на 10-процентный рост их 
доходов в 2015 году.

Совет директоров «СТС Медиа» одо-
брил выплату в конце марта дивиден-
дов в размере $27,3 млн ($0,175 на ак-
цию) за первый квартал 2015 года, но 
часть выплат будет заблокирована в 
связи с санкциями США, ограничива-
ющими операции с банком «Россия» и 
ИК «Аброс». По итогам 2014 компания 
выплатила совокупно $109 млн диви-
дендов. Дальнейшие выплаты «будут 
зависеть от текущих рыночных усло-
вий». На фоне объявления о выплате 
дивидендов вчера акции «СТС Медиа» 
выросли на 8,5% по состоянию на 
19:00 по московскому времени.

В связи с 20-процентным ограни-
чением доли иностранцев в капитале 
российских СМИ акционеры «СТС 
Медиа» (39% холдинга владеет швед-
ская MTG) рассматривают «все альтер-
нативы», включая продажу бизнеса. 
«В число возможных действий могут 
войти реструктуризация компании, 
создание франчайзинговых и лицен-
зионных структур, реорганизация ак-
ционерного капитала, продажа неко-
торых активов компании; мы также 
начали рассматривать потенциаль-
ную продажу всех или существенной 
части наших бизнесов, а также части 
акций компании»,— говорится в со-
общении холдинга. «СТС Медиа» на-
няла консультантов для определения 
вариантов изменения структуры вла-
дения бизнесом еще осенью прошло-
го года, сообщал в ноябре глава ин-
вестфонда Kinnevik (владеет 48% MTG) 
Лоренцо Грабау.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

«СТС Медиа» придержит цены
Холдинг не хочет снижать стоимость рекламы

Как стало известно 
”
Ъ“, осно

ватель инвестфонда Marshall 
Capital Partners Константин 
 Малофеев и ВТБ урегулирова
ли корпоративный конфликт, 
длившийся почти четыре года. 
ВТБ требовал вернуть кредит 
на $225 млн, выданный еще 
в 2007 году на покупку молоч
ных заводов, и на прошлой 
 неделе Константин Малофеев 
рассчитался с банком.

Конфликт между господином Ма-
лофеевым и ВТБ исчерпан в конце 
февраля, рассказал 

”
Ъ“ вчера источ-

ник, знакомый с ситуацией. «Конс-
тантин Малофеев рассчитался с ВТБ. 
Это была денежная сделка, никаких 
активов бизнесмена в счет долга не 
передавалось»,— добавляет он. «Вза-
имные претензии между Константи-
ном и ВТБ урегулированы»,— под-
твердил представитель предприни-
мателя. Какая сумма могла быть вы-
плачена ВТБ, в пресс-службе Конс-
тантина Малофеева не уточнили. Но 
источник 

”
Ъ“ допустил, что банк мог 

согласиться на дисконт к основному 
требованию — возврату $225 млн. 
Представитель ВТБ от комментариев 
отказался. У Константина Малофеева 
были деньги, чтобы рассчитаться с 
ВТБ. На эти цели могли пойти средст-
ва, полученные от продажи акций 
«Ростелекома». В конце 2013 года 
бизнесмен продал 7,45% акций «Ро-
стелекома» за 25,2 млрд руб. (на тот 
момент около $770 млн).

Конфликт банка с бизнесменом 
начался почти четыре года назад. 

Летом 2011 года ВТБ подал иск в 
Лондоне к Marshall Capital Partners 
(MCP). Банк пытался вернуть прос-
роченный кредит на $225 млн, кото-
рый был выдан в 2007 году малоиз-
вестному ООО «Русагропром» на по-
купку молочных заводов у компа-
нии Nutritek International Corp. 
(входит в группу «Нутритек»), кото-
рая ранее контролировалась госпо-
дином Малофеевым через MCP. Суд 
наложил арест на активы MCP, ос-
новным из которых были 10% ак-
ций «Ростелекома». В феврале 2013 
года британский суд постановил, 
что дело должно рассматриваться в 
России, и «разморозил» активы биз-
несмена. Константин Малофеев, в 
свою очередь, также имел претен-
зии к ВТБ. В начале прошлого года 
бизнесмен подал в лондонский суд 
иск к ВТБ с целью возмещения 
$600 млн выгоды, упущенной из-за 
судебного ареста принадлежавших 
ему акций «Ростелекома».

Стороны уже пытались прими-
риться в феврале прошлого года. В 
частности, бизнесмен предложил 
банку приобрести активы, подкон-
трольного ему строительного хол-
динга ЗАО «Инфра инжиниринг» 
(ныне переименованного в ЗАО «С-
ТС Холдинг»), имевшего большой 
опыт строительства сетей для «Росте-
лекома». На тот момент ВТБ стал сов-
ладельцем сотового оператора Tele2, 
который начал телекоммуникаци-
онную стройку на 125 млрд руб., поэ-
тому стороны увидели выгоду в та-
кой сделке. 

Подконтрольная структуре ВТБ 
ООО «Электроугли-Лэнд» в апреле 
получила одобрение Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС) на 
покупку 100% ЗАО «С-ТС Холдинга» и 
основного ее актива ОАО «Союз-Теле-
фонстрой». В июле «Электроугли-
Лэнд» получила повторное одобре-
ние ФАС на покупку уже 49,9% ЗАО 
«С-ТС Холдинга», но так эти акции и 
не купила. В «Электроугли-Лэнде» от-
каз от сделки объяснили «сменой 
стратегии». Возможно, ВТБ не удов-
летворило состояние актива, по-
скольку «Союз-Телефонстрой» нахо-
дится в сложной финансовой ситуа-
ции. В июле 2014 года компания по-
лучила кредит Сбербанка на сумму 
2 млрд руб., залогом по которому ста-
ли ее акции. Два источника 

”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, говорили, что в 
сентябре компания допустила де-
фолт по кредиту. В ноябре 2014 года 
Константин Малофеев в интервью 
газете «Ведомости» сообщал, что «Со-
юз-Телефонстрой» пытается реструк-
турировать долг перед Сбербанком. 
В результате эта компания может пе-
рейти в собственность структурам 
Сбербанка, говорили собеседники 

”
Ъ“, в пресс-службе Сбербанка это не 

комментировали. Возможно также, 
что у ВТБ пропала необходимость в 
покупке активов: минувшим летом 
«Союз-Телефонстрой» стал одним из 
подрядчиков строительства сети 
Tele2 в Москве.

Владислав Новый,  
Мария Коломыченко,  
Елена Киселева

Кредитное перемирие
Константин Малофеев  
урегулировал конфликт с ВТБ В Москве на долю таких захороне-

ний приходится около 25–30%. 
Наличие задолженности не явля-

ется препятствием для реорганиза-
ции, так как права и обязанности ре-
формируемого предприятия перехо-
дят новому юридическому лицу, от-
мечает гендиректор юридического 
бюро «Падва и Эпштейн» Павел Гера-
симов. По его словам, кредиторы, 
оформившие заем без обеспечения, 
вправе потребовать от ГУП досрочно-
го исполнения обязательств в тече-
ние 30 дней с даты направления им 
уведомления или опубликования 
сообщения о реорганизации.

По данным ДТиУ, оборот «Ритуала» 
составляет около 2 млрд руб. в год 
($32 млн по текущему курсу). В сравне-
нии с иностранными конкурентами 

это немного. Так, в конце 2013 года 
фонд Pamplona Capital Management, 
инвестирующий средства совладель-
цев «Альфа-групп» Михаила Фридма-
на, Германа Хана и Алексея Кузьмиче-
ва, приобрел французское похорон-
ное бюро OGF (контролирует четверть 
рынка ритуальных услуг во Франции) 
— тогда этот бизнес оценивался в 
€900 млн (за три года стоимость выро-
сла втрое). У британского конкурента 
Dignity PLC (37 крематориев, 50,5 тыс. 
кремаций в год) выручка выросла за 
пять лет на 59%, в 2012 году прибыль 
на одну кремацию составила £461,4.

Алексей Немерюк говорит, что 
если поставщики не будут удовлетво-
рены предложением о расторжении 
договоров, то смогут вернуть свои 
средства за счет хозяйственной дея-
тельности «Ритуала». Правда, выручка 
предприятия теперь будет меньше, 

чем до реформы. Согласно схеме ре-
формирования ГУП, организацией се-
мейных захоронений, которая обес-
печивала до 50% выручки предприя-
тия, займется ДТиУ. Участки можно бу-
дет выбрать из реестра на сайте депар-
тамента и забронировать на десять 
дней (подробнее см. 

”
Ъ“ от 16 февра-

ля). Господин Немерюк утверждает, 
что ресурсы для повышения доходов 
у «Ритуала» есть: так, на балансе у 
предприятия находятся ликвидные 
активы, оценка которых сейчас завер-
шается. Одной из мер может стать по-
вышение тарифов на захоронение и 
кремацию (сейчас стоит 9,1 тыс. руб. и 
3,7 тыс. руб. соответственно). Но Алек-
сей Немерюк утверждает, что пока та-
кая возможность не обсуждается, но в 
случае необходимости повышение 
цен будет рассмотрено.

Екатерина Геращенко

«Ритуал» не может выбраться из ямы
с1

ЦИТАТА

Мы строили этот развлекатель-
ный бизнес более 20 лет, и кана-
лы входят в число самых популяр-
ных в России, поэтому мы сдела-
ем все, чтобы защитить интересы 
наших акционеров
— Йорген Мадсен Линдеманн,
президент MTG, об ограничении 
 иностранного присутствия  
в капитале российских СМИ
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«Американский снайпер» назван 
в российском прокате просто 
«Снайпером». Однако эта наивная 
филологическая санкция не сде-
лала фильм ни более антиамери-
канским, ни более проамерикан-
ским, чем может себе позволить 
Клинт Иствуд. С пониманием к 
исторической роли режиссера  
относится АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Актерская звезда Иствуда взош-
ла во второй половине 1960-х годов, 
когда зло стало выглядеть карика-
турным и труднее отличимым от до-
бра. После фильма «Грязный Гарри», 
где он сыграл звероподобного поли-
цейского, Клинта Иствуда стали ас-
социировать если не с фашистской 
идеологией, то с фашистской эстети-
кой. Отмываться ему пришлось дол-
го, но в конце концов он был окон-
чательно прощен и, хотя остался в 
стане консерваторов, титулован как 
один из главных гуманистов нашего 
времени. Залогом тому стали филь-
мы «Малышка на миллион» и «Гран 
Торино», не говоря о дилогии Ист-
вуда о сражениях за остров Иводзи-
ма, снятой с двух точек зрения — ка-
ждой из враждующих армий, со сво-
ей оптикой событий и своей прав-
дой о жизни и смерти.

«Снайпер», тоже посвященный 
войне, только современной, лишен 
этой двойной оптики. Зачистки ор-
наментальных иракских трущоб пе-
хотой и прикрывающими их морпе-
хами показаны глазами героя, аме-
риканского снайпера номер один 

Криса Кайла (Брэдли Купер), кото-
рого в глаза именуют Легендой. Ко-
му захочется, конечно, можно уви-
деть в этих глазах, алчно пожираю-
щих оптический прицел, подобие 
рефлексии. Иствуд с самого начала 
подыгрывает этой трактовке, подсо-
вывая Крису в качестве первой жер-
твы ребенка, которому мать-герои-

ня передала гранату. Стрелять или 
не стрелять? Этот вопрос встанет пе-
ред Крисом еще однажды, и тоже в 
связи с мальчишкой, схватившим-
ся за оружие, но в целом вопрос дав-
но и навсегда решен. Крис, как и его 
сослуживцы, понимает, что среди 
иракских аборигенов есть невин-
ные, есть и жертвы, но он прибыл 
сюда, чтобы сражаться со злом, и 
сантименты здесь неуместны.

Крис Кайл, несомненно, герой 
Клинта Иствуда. Уроженец Техаса, 

сын священника, с детства увлекав-
шийся охотой, потом — родео и на-
конец нашедший себя в специаль-
ных миссиях ВМС США. Он провел 
в четырех командировках в Ираке в 
общей сложности 1000 дней и ликви-
дировал, кажется, больше 250 моджа-
хедов, из которых 160 подтверждены 
официально. Он выпустил автобио-
графическую книгу «Американский 
снайпер», а в 2013-м, работая с вете-
ранами на стрельбище, был застре-
лен одним из них, страдавшим от по-

сттравматического стресса. Таким 
образом, в самой этой судьбе запро-
граммирована амбивалентность на-
силия. Все просто было только в на-
ставлениях отца Криса: он делил лю-
дей на волков, овечек и овчарок, на-
стаивая на том, чтобы сын выбрал 
третий вариант. Он послушался, стал 
рьяным патриотом, воином, геро-
ем. Но сам при этом попал в ловуш-
ку: охота за «волками» стала его реф-
лексом, страстью, наркотиком, в ка-
кой-то момент он утратил контакт с 

реальным миром, с любимой женой 
(Сиенна Миллер) и детьми: еще нем-
ного, и, кажется, мог бы разрядить 
обойму в любого, кто подвернется 
на пути. Снайпер должен стрелять, а 
цель всегда найдется.

Иствуд времен «Грязного Гарри», 
наверное, показал бы, что насилие, 
которое «во имя добра» творит герой, 
неизбежно проникает внутрь и его 
самого отравляет. Но он и тогда не 
был пацифистом, а уж Иствуд сегод-
няшний этого себе позволить никак 
не может. Герой не станет антигеро-
ем, добро, раз мы так его назвали, не 
имеет права обернуться злом. Опыт, 
пережитый американским общест-
вом и американским кинематогра-
фом, требует от Клинта Иствуда вер-
нуться к консервативным аксиомам, 
которые столько лет опровергали и 
ниспровергали либералы. 

Только в отличие от российского 
это консерватизм с человеческим ли-
цом. С лицом самого Иствуда, кото-
рое не лжет и которое отлично вид-
но в этом фильме, хотя сам он там не 
играет. Поэтому, сколько бы на него 
ни нападали, сколько бы ни улича-
ли в том, что это инструмент патри-
отической пропаганды, от Клинта 
Иствуда не убудет. Это как раз тот па-
триотизм, которому можно позави-
довать: без пафоса и надрыва, без ту-
пости и услужливости, и даже с тем 
легким оттенком постмодернист-
ской иронии, которую Иствуд впи-
тал еще в молодости, играя ковбоев 
в итальянских спагетти-вестернах.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ковбой без страха и упрека
«Снайпер» Клинта Иствуда

В прокат выходит документаль-
ный фильм «Диор и я», снятый 
французским режиссером Фре-
дериком Ченгом и посвященный 
первым подвигам дизайнера Ра-
фа Симонса на посту креативного 
директора дома Dior. О том, отче-
го плачут сегодня молодые кутю-
рье, рассказывает ЕКАТЕРИНА 
ИСТОМИНА.

Картину «Диор и я» следует отнести 
к секции просветительских научно-
популярных фильмов. Снятое в духе 
репортажа 90-минутное полотно рос-
сийским прокатчиком картины ком-
панией Beat Films предназначено для 
широкой аудитории. Он рассказыва-
ет о том, что это такое — французская 
одежда исчезающего класса haute 
couture, и о том, в какой неистово ху-
дожественной и романтичной нерво-
трепке она отшивается.

Бесхитростный документальный 
фильм, оснащенный редкой съемкой 
из истории дома Christian Dior пери-
ода самого Диора, начинается с пом-
пезной хроники конца 1940-х. На 
очередной показ в дом №30 по бур-
жуазной авеню Монтень в салон ме-
сье Диора неспешно спешит в норко-
вой горжетке размера XXL герцогиня 
Виндзорская. Несмотря на то что глав-
ный герой картины — молодой бель-
гийский дизайнер Раф Симонс, при-
глашенный работать в Dior в апреле 
2012 года после скандальной отстав-
ки Джона Гальяно, в кадре много ку-
да более важных лиц. К таковым сле-
дует отнести главу LVMH французско-
го бизнесмена Бернара Арно (в его 
холдинг входит Dior), а также много-
летнего президента Dior Сидни То-
ледано. Функционеры появляются 
на экране нечасто, но их слова зву-
чат как постановления партии и пра-
вительства: заброшенный, словно на 
Эверест, в великий дом мод трогатель-
ный, почти мультипликационный, 
заячий новичок Симонс неоднократ-
но сверяет творческие замыслы и фи-
нансовые возможности с потенциаль-
ными оценками своей деятельности 
циклопических модных боссов.

Чтобы картина не выглядела кор-
поративным роликом холдинга 
LVMH и не смотрелась промышлен-
ным репортажем из жизни француз-
ских тружениц ниток и пуговиц, к 
делу подшиты нехитрые драмати-
ческие синкопы. К таковым следу-
ет отнести присутствие самого Кри-
стиана Диора, который получил зна-
чительную роль главного привиде-
ния. Великий кутюрье возникает в 

фильме как рассказчик, как кутюр-
ный Вергилий в древних тектониче-
ских кругах модного ада,— в том чи-
сле и в страшное полнолунье в тем-
ном ателье (цитаты приводятся из 
книги «Диор о Диоре»). Заслужен-
ные сотрудницы Dior утверждают, 
что охрана по ночам видит в ателье 
духов, а также прежде работавших в 
марке манекенщиц. Тревожный ми-
стический контрапункт расширен 
географической одиссеей: режис-
сер Фредерик Ченг отчаянно делает 
вид, что у картины существует креп-
кий голливудский сценарий. Вот Си-
монс летит, будто герой Жюля Верна 
на воздушном шаре, на сером верто-
лете в отчий дом Диора в Гранвилле. 
Среди садовых роз дизайнер, совсем 
не мятежный, просит вдохновения. 
Мистика и road movie снабжаются 
эффектами в духе производствен-
ной «комедии ошибок»: многолет-
няя руководительница ателье Фло-
ранс вдруг исчезает из-под руки ди-
зайнера в нужную минуту. Выясня-
ется, что она летала в Нью-Йорк по 
срочному вызову важной клиентки, 
не взяв никаких отпускных у креа-
тивного директора. На производ-
ственный выговор Симонса Фло-
ранс отвечает в том духе, что него-
же манкировать интересами людей, 
покупающих кутюрных платьев на 

€350 тыс. в год. Вывод напрашива-
ется сам: вас, дизайнеров, много, а 
клиентов нужно беречь.

Симонс, работавшей до Dior в 
скромной марке собственного име-
ни и в минималистском бренде Jil 
Sander, робкими репортажными 
шажками проходит боевое креще-
ние. В ходе подготовки первой кутюр-
ной коллекции сезона осень-зима 
2013 Симонс выглядит самым чело-
вечным в ателье человеком. Он хо-
дит в шортах с пальмами и с авоська-
ми, курит, слегка выпивает, ругается 
матом и по-разному преодолевает се-
бя. Зритель сможет понять, что долж-
ность креативного директора дома 
такого высокого пошива — не толь-
ко вдохновение от работ Марка Рот-
ко, Стерлинга Руби и Джеффа Кунса и 
последовавшая за этим новая коллек-
ция, но и также съемка для обложки 
Paris Match, множество интервью для 
интернациональной прессы (появле-
ние главного редактора американско-
го Vogue Анны Винтур столь же неиз-
бежно в парижском модном кадре, 
как и фотография Эйфелевой башни 
в туристическом справочнике), про-
ход и приветствие публики после де-
филе (Симонс тут «готов и упасть в об-
морок, и выпрыгнуть с этажа»), обсу-
ждение финансовых вопросов с руко-
водством и закулисные переговоры с 
отделом продаж. Словом, мода — ни-
какое не высокое искусство, не напер-
сток муз и не букет фиалок, а бизнес 
— да еще что покрепче огненной тя-

желой металлургии. Даже если высо-
кая мода ранжируется как искусство, 
то эталоном всех beaux arts на свете 
для Симонса оказывается легендар-
ный цветочный «Щенок» американца 
Джеффа Кунса. Именно этот 13-метро-
вый флористический (как характери-
зует его Симонс «fucking щенок») уша-
стый терьер вдохновил дизайнера на 
создание монументальных цветоч-
ных декораций первого показа. Само 
же дефиле снято в стандартном дра-
матическом рапиде: манекенщицы в 
сложном гриме медленно выплыва-
ют в цветочных стенах, будто экзоти-
ческие рыбы гуппи в аквариуме. Фи-
нал же окроплен слезами, аплодис-
ментами и сопровожден неожидан-
ным появлением перед камерами ро-
дителей самого дизайнера.

Заключительные слезы Симон-
са вызывают умиление и удивление. 
Прекрасный дизайнер сделал одну 
прекрасную коллекцию и упал в ку-
лисах в изнеможении. И возникает 
вопрос. Как же многими десятилети-
ями стойко держались на плаву же-
лезные ветераны моды вроде Поля 
Пуаре, Коко Шанель или Ива Сен-Ло-
рана, не говоря уже о бывшем люби-
мом ассистенте самого Диора — ныне 
92-летнем Пьере Кардене? Кстати, по 
свидетельству некоторых очевидцев, 
господин Карден в лучшем костюме 
из собственной последней коллек-
ции достойно прибыл на показ Dior 
haute couture осень-зима 2013 госпо-
дина Симонса.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Искусство быть модным
«Диор и я» в российском прокате

В Тель-Авивском художествен-
ном музее открылась выставка 
одного из самых знаменитых фо-
тографов в истории — Роберта 
Капы. Около полусотни снимков, 
среди которых и те, которые  
вошли во все учебники истории 
фотографии, объединены тут  
заголовком «Фотограф жизни». 
О парадоксальном восприятии 
творчества того, кто известен 
как «самый лучший военный  
фотограф в мире», размышляет 
КИРА ДОЛИНИНА.

Роберт Капа снимал войну. Всег-
да. Тогда, когда он снимал не вой-
ну, это было ожидание войны или 
ее отсвет. То есть война всегда бы-
ла близко. При этом самый извест-
ный военный фотограф в мире не 
так уж часто снимал разгар битвы. 
«Как скучен и незрелищен бой»,— 
писал он. Его «решающим мгнове-
нием» чаще всего были секунды 
до или после. Высадка союзников 
6 июня 1944 года в Нормандию, воз-
вращение боевого самолета с ране-
ными, солдат «Хаганы» в обороне, 
павший пулеметчик и вставший 
за его орудие на балконе в Лейпци-
ге 1945-го товарищ, «час ожидания 
атаки», скорбные минуты подсче-
та павших, страх смерти, отчаянье 
оставшихся в живых. И даже тот, са-
мый знаменитый его то ли лоялист, 
то ли анархист, падающий в Испа-
нии от пули снайпера прямо перед 
«Лейкой» Капы,— он тоже не в пы-
лу битвы, а в звенящей пустоте пер-
вых выстрелов атаки. 

Война Капы — это не столько ору-
жие и лютая ненависть в глазах вою-
ющих, сколько состояние человека 
и окружающего его мира, которого 
быть на самом деле не должно. Если 
поменять местами все слагаемые во-
енных фотографий Капы, то окажет-
ся, что они настолько же о войне, 
сколько о мире. Столько же о смер-
ти, сколько и о жизни.

Именно это попробовали сде-
лать кураторы выставки в Тель-Ави-
ве. Они объединили самые извест-
ные военные и невоенные снимки 
Капы. О чем кадр с сохранившимся 
фонтаном с танцующими пионера-
ми посреди полностью уничтожен-
ного Сталинграда (1947)? О смерти 
людей и города или о том, что что-то 
всегда уцелеет? О чем фотографии 

из разрушенных городов Германии 
последнего года войны? О том, что 
за спинами людей горят их жили-
ща, или о том, что сами они выжи-
ли и впереди еще будет жизнь? А о 
чем серия из лагерей абсорбции, в 
которых прибывшие в только что 
созданный Израиль европейские 
евреи проводят свои первые дни 
на Земле обетованной (все израиль-
ские фотографии Капы датированы 
его тремя поездками 1948–1950 го-
дов)? О новой жизни или о той толь-
ко что пережитой катастрофе, кото-
рая отражается на каждом из этих 
лиц? О чем солнечные набережные 
и праздные кафе только ставшего 
еврейским Тель-Авива? О мирной 
жизни просто или о мирной жизни 
во время или сразу после войны за 
независимость Израиля? 

Такой отбор, в котором замет-
ным акцентом, безусловно, являет-
ся израильская серия Роберта Ка-
пы, вполне может показаться тен-
денциозным. Впрочем, и самого Ка-
пу обвиняли в том, что он, венгер-
ский еврей, мифологизировал уви-
денный им молодой Израиль. Пусть 
так. Интересно другое. Этот отбор 
дает возможность по-другому по-
смотреть на то, что раньше казалось 
безусловной классикой военной фо-
тографии. Война у Капы не столько 
в действии, сколько в атмосфере. Не 
столько в жесте, сколько в глазах ге-
роя. Не столько в настоящем, сколь-
ко в прошлом или будущем. Так сни-
мать может только тот, кто видел 
войну изнутри. 

Во всех текстах о Роберте Капе 
приводится отрывок из книги его 
сильно художественных воспоми-
наний о том, как, встречая на лет-
ном поле самолет со сбитыми летчи-
ками, он понял, что такое военный 
фотокорреспондент: «Последним из 
самолета вылезает командир и гово-
рит: 

”
Вот такие снимки ты ждал? Фо-

тограф!..“ В моей сумке лежали удач-
но отснятые пленки. Я ненавидел се-
бя и свою профессию. Это фотогра-
фии для гробовщиков. Но какого 
черта? Я не хочу быть гробовщиком. 
Если уж участвовать в этих похоро-
нах, поклялся я себе, то не в роли по-
стороннего». Так и жил дальше — не-
посторонним. Так и умер в 40 лет, по-
дорвавшись на мине в Индокитае. 
Снимая войну и грезя о мире.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Война смотрит в мир
Фотографии Роберта Капы в Тель-Авиве

Его поздравляет министр правительства Москвы, руководитель департа-
мента культуры города Москвы Сергей Капков:
— Дорогой Михаил Михайлович! Думал ли я, простой мальчик из Нижнего 
Новгорода, что мне когда-нибудь представится возможность на страницах од-
ной из главных газет страны поздравить вас с днем рождения. Горжусь нашим 
с вами знакомством, желаю вам долгих лет жизни, здоровья, терпения и бес-
конечной иронии к окружающей нас жизни. Всегда ваш, Сергей Капков.
Поздравления передает художественный руководитель Московского ака-
демического театра сатиры Александр Ширвиндт:
— Мишенька, я горд, что такое мощное издание, как «Коммерсантъ», обра-
тилось ко мне с предложением обнять тебя в некруглую дату. Значит, у муз 
появилась наконец перспектива победить бизнес.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 
81 год писателю 
Михаилу ЖванецкомуТЕАТР

В РПЦ призвали завершить конфликт 
вокруг «Тангейзера» без суда
В Русской православной церкви готовы к диало-
гу с деятелями искусства, в том числе с авторами 
новосибирской постановки оперы «Тангейзер», и 
предостерегают верующих от обращения в суд по 
любому поводу. «Я призываю авторов новосибир-
ского 

”
Тангейзера“ услышать верующих людей и 

завершить эту конфликтную ситуацию без судеб-
ных приговоров. Надеюсь, это еще возможно»,— 
заявил глава синодального информационного от-
дела Владимир Легойда. Как отметил он, РПЦ, как 
никто другой, заинтересована в том, чтобы по ста-
тьям, защищающим чувства верующих, не было 

уголовных дел, и призвана находить общий язык 
с творческими людьми, с журналистами «в мире 
и взаимопонимании».

Ранее прокуратура Новосибирска возбудила ад-
министративное дело в отношении режиссера Ти-
мофея Кулябина, поставившего в Новосибирском 
государственном театре оперы и балета оперу Ри-
харда Вагнера «Тангейзер», перенеся ее действие в 
современность. Дело возбуждено по ч. 2 ст. 5.26 Ко-
АП РФ (умышленное публичное осквернение ре-
лигиозной или богослужебной литературы, пред-
метов религиозного почитания, знаков или эм-
блем мировоззренческой символики и атрибути-
ки либо их порча или уничтожение). Админист-

ративное разбирательство начато и в отношении 
директора театра Бориса Мездрича. Проверка про-
водилась по заявлению митрополита Новосибир-
ского и Бердского Тихона, усмотревшего в поста-
новке, в частности, использование не по назначе-
нию церковной символики. Театр намерен отстаи-
вать свою профессиональную позицию и художе-
ственную политику в рамках действующего зако-
нодательства РФ. Рассмотрение дела в отношении 
Бориса Мездрича отложено до 10 марта по ходатай-
ству защиты о вызове свидетелей, в частности ху-
дожника-постановщика. Рассмотрение админист-
ративного дела в отношении режиссера Кулябина 
состоится сегодня. «Интерфакс»

«Диор и я» — вполне  
бесхитростный  
документальный фильм

«Снайпер» лишен двойной оп-
тики, свойственной многим 
фильмам Клинта Иствуда

В галерее XL открылась выставка «Модель природы,  
модель Гёте» лауреата премии «Инновация» Ильи Долгова.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“
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Сегодня «Ак Барс» и магнитогорский 
«Металлург» могут стать первыми 
полуфиналистами Восточной конференции 
play-off чемпионата КХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Сборная России 
предстала в смешанном виде
Старт мирового первенства принес ей только десятое место

Наша национальная команда крайне 
неудачно стартовала на чемпионате 
мира. В смешанной эстафете Яна Ро-
манова, Ольга Подчуфарова и Мак-
сим Цветков провалились, и только 
благодаря усилиям Антона Шипу-
лина сборная России сумела занять 
10-е место. Он ворвался в десятку, 
включившись в гонку с 14-й позиции. 
Из Контиолахти — корреспондент 

”Ъ“ РУСЛАН КАРМАНОВ.
Перед стартом чемпионата мира мно-

гие спортсмены жаловались, что снеж-
ная трасса в Контиолахти рыхлая, как го-
рячая овсянка. Добавил в эту снежную 
кашу свою ложку критики и наш тренер-
ский штаб. В частности, старший тре-
нер мужской сборной России Александр 
Касперович отметил, что при температу-
ре плюс один огромное преимущество 
в смешанной эстафете получит первая 
группа стартующих. Тем не менее орга-
низаторы соревнований в четверг «уна-
важивать» трассу селитрой — для того 
чтобы снег стал жестче — не стали, опа-
саясь обещанного синоптиками похоло-
дания в субботу: ведь снег, сдобренный 
химикатами в теплую погоду, на морозе 
превратится в наждак.

По этапам смешанной эстафеты тре-
нерский штаб сборной России распреде-
лил спортсменов в таком порядке: Яна 
Романова, Ольга Подчуфарова, Максим 
Цветков и Антон Шипулин.

До гонки шансы нашей команды на 
медали оценивались высоко. Букмеке-
ры из британской конторы William Hill, 
к примеру, прочили нашей команде 
третье место — после чехов и норвеж-
цев. Резоны прогнозистов насчет сбор-
ной России отлично известны. Пусть 
наши девушки в нынешнем сезоне не 
блистали, зато у российской команды 
есть лучший в мире финишер Антон 
Шипулин, а Максим Цветков, как пра-
вило, надежен в командных гонках. К 
тому же далеко не все сборные выста-
вили на стартовую гонку сильнейшие 
составы. Так, немецкая команда при-
берегла до лучших дней своего лиде-
ра Симона Шемпа, который ни разу не 
выигрывал медалей на чемпионатах 
мира. Зато сборная Франции не ста-
ла беречь лидера общего зачета Куб-
ка мира Мартена Фуркада, заявив его 
на четвертый этап смешанной эстафе-
ты — бодаться с Шипулиным. Норвеж-
цы выставили на эстафету лучшую в 

команде Тирил Экхофф и знаменитых 
братьев Бё — Йоханнеса и Тарьея.

Предсказав победу чешской сборной, 
букмекеры попали в десятку, российская 
сборная — увы, тоже. Надежда на меда-
ли умерла уже после первых двух этапов. 

Яна Романова чисто отработала на огне-
вых рубежах, но отстала от лидера — чеш-
ки Вероники Витковой на 36,5 секунды, 
передав эстафету Ольге Подчуфаровой 
седьмой. Подчуфарова, допустив лишь 
один промах, отстала от вырвавшейся в 
лидеры после второго этапа белоруски 
Дарьи Домрачевой почти на две минуты. 
В итоге Максим Цветков ушел на третий 
этап девятым, а завершил его на 14-м ме-
сте, смазав один выстрел. Лидер сборной 
России Антон Шипулин вступил в борь-
бу, отставая от возглавившего гонку бе-
лоруса Юрия Лядова больше чем на две 
с половиной минуты. Только благодаря 
Шипулину наша команда завершила эту 
гонку на 10-м месте. Лидер российской 
команды, отстрелявшись без промахов, 
отстал от новоявленного чемпиона мира 
— финишера чешской сборной Ондржея 
Моравеца на две минуты. Вслед за чеха-
ми финишировали французы, а бронзу 
завоевала норвежская сборная.

Старт на чемпионате мира сборной 
России иначе как провальным не назо-
вешь. А ведь таковым воспринималось 
шестое место сборной России в сме-
шанной эстафете на предыдущем чем-
пионате мира — в 2013 году в Нове-Ме-
сто, да и четвертую ступень в этой дис-
циплине, завоеванную на Играх в Со-
чи, болельщики воспринимали как яв-
ную неудачу. Тогда в составе нашей ко-
манды выступали такие лидеры, как 
Ольга Зайцева, ныне завершившая ка-
рьеру, и Ольга Вилухина, взявшая го-
дичный отпуск. Времена изменились, 
и сегодня на чемпионате мира в Кон-
тиолахти их сменщица Яна Романо-
ва считает, что результат, показанный 
женской половиной команды в сме-
шанной эстафете, отражает ее реаль-
ный уровень.

В субботу на чемпионате мира в Кон-
тиолахти состоятся две спринтерские 
гонки.

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КУБОК ЕВРОПЫ

«Локомотив» 
подъехал к Казани
Российские клубы  
успешно выступили  
в первых матчах play-off

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Кубок Италии
1/2 финала. Первый матч. «Лацио»—
«Наполи» 1:1 (Клозе, 33 — Габбьядини, 57).

Кубок Франции

1/4 финала. ПСЖ—«Монако» 2:0 (Да-
вид Луис, 3; Кавани, 52).
ПСЖ вышел в 1/2 финала

Чемпионат Англии

28-й тур. «Куинс Парк Рейнджерс»—
«Арсенал» 1:2 (Остин, 82 — Жиру, 
64; Санчес, 69). «Манчестер Сити»—
«Лестер» 2:0 (Силва, 45+2; Милнер, 
88). «Тоттенхем»—«Суонси» 3:2 (Шад-
ли, 7; Мейсон, 51; Таунсенд, 60 — Ки Сон 
Ён, 19; Сигурдссон, 89). «Вест-Хэм»—
«Челси» 0:1 (Азар, 22). «Ньюкасл»—
«Манчестер Юнайтед» 0:1 (Янг, 89). 
«Сток Сити»—«Эвертон» 2:0 (Мозес, 32; 
Маме Диуф, 84). «Ливерпуль»—«Бернли» 
2:0 (Хендерсон, 29; Старридж, 51). По-
ложение команд. 1. «Челси» — 63 оч-
ка (после 27 матчей). 2. «Манчестер Си-
ти» — 58. 3. «Арсенал» — 54. 4. «Манчес-
тер Юнайтед» — 53. 5. «Ливерпуль» — 51. 
6. «Саутгемптон» — 49.

Кубок Испании

1/2 финала. Ответные матчи. 
«Вильярреал»—«Барселона» 1:3 (Хона-
тан, 39 — Неймар, 3, 88; Суарес, 73); пер-
вый матч 1:3. «Эспаньол»—«Атлетик» 0:2 
(Адурис, 13; Эчейта, 42); первый матч 1:1.
Финал «Барселона»—«Атлетик» прой-
дет 30 мая.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Орландо»—«Финикс» 100:105. 
«Индиана»—«Нью-Йорк» 105:82 (Швед 
(«Нью-Йорк»), 8 очков). «Бостон»—
«Юта» 85:84. «Бруклин»—«Шарлотт» 
91:115. «Торонто»—«Кливленд» 112:120 
(Мозгов («Кливленд»), 10 очков). 
«Хьюстон»—«Мемфис» 100:102. «Окла-
хома-Сити»—«Филадельфия» 123:118 
(овертайм). «Нью-Орлеан»—«Детройт» 

88:85. «Миннесота»—«Денвер» 85:100. 
«Майами»—«Лос-Анджелес Лейкерс» 
100:94. «Сан-Антонио»—«Сакраменто» 
112:85. «Лос-Анджелес Клипперс»—
«Портленд» 93:98 (овертайм). «Голден 
Стейт»—«Милуоки» 102:93.

Теннис
Турнир WTA  
в Монтеррее (Мексика).  
Призовой фонд — $500 тыс.
Второй круг. Ана Иванович (Сербия, 
1)—Полин Пармантье (Франция) 6:3, 6:2. 
Сара Эррани (Италия, 2)—Тимеа Бабош 
(Венгрия) 6:3, 6:3. Магдалена Рыбарико-
ва (Словакия, 8)—Полона Херцог (Слове-
ния) 7:5, 3:6, 7:6 (11:9). Кристина Мла-
денович (Франция)—Вера Звонарева 
(Россия) 6:4, 6:2.

Турнир WTA  
в Куала-Лумпуре.  
Призовой фонд — $250 тыс.

Второй круг. Каролина Возняцки (Да-
ния, 1)—Чжу Линь (Китай) 6:4, 6:1. Кари-
на Виттхёфт (Германия)—Клара Коукало-
ва (Чехия, 5) 7:6 (7:3), 6:0.

Хоккей
Кубок Гагарина
Западная конференция
1/4 финала. Серии до четырех побед
Пятые матчи. «Динамо» (М)—
«Локомотив» 7:3; счет в серии 3:2. 
«Йокерит»—«Динамо» (Мн) 7:1; 4:1. 
СКА—«Торпедо» 2:0; 4:1.
СКА и «Йокерит» вышли в 1/2 фина-
ла. Шестой матч в серии «Динамо» (М)—
«Локомотив» пройдет завтра в Яро-
славле.

Чемпионат НХЛ

«Виннипег»—«Оттава» 1:3. «Детройт»—
«Нью-Йорк Рейнджерс» 2:1 (овертайм; 
Дацюк («Детройт»), 0+1). «Колорадо»—
«Питсбург» 3:1 (Варламов отра-
зил 28 бросков из 29 — Малкин, 1+0). 
«Анахайм»—«Монреаль» 3:1 (Марков 
(«Монреаль»), 0+1).

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Чемпионат не для бедных
В субботу возобновляется российское первенство

Завтра стартует решающий весен-
ний отрезок российского чемпио-
ната, состоящий всего из 13 туров. 
На этой дистанции безоговороч-
ному лидеру первенства — «Зени-
ту» — необходимо удержать ком-
фортное преимущество в семь 
очков над ближайшим преследо-
вателем и действующим чемпио-
ном — ЦСКА. Разыгравшийся к зиме 
валютный кризис только усилил по-
зиции петербуржцев по отношению 
к конкурентам, вынужденным впи-
сываться в новые реалии отечест-
венного футбола.

Нынешней паузы в чемпионате рос-
сийские клубы опасались так же, как 
герои популярной саги «Игра престо-
лов» — прихода зимы. Это было вре-
мя тревожной неопределенности, ког-
да даже у руководства Российской фут-
больной премьер-лиги (РФПЛ) возника-
ли сомнения, что все 16 команд доигра-
ют турнир до конца. Сами клубы, впер-
вые оказавшиеся в столь жестких эконо-
мических тисках, прежде всего думали 
о том, как максимально урезать расходы 
и хотя бы зафиксировать курс рубля на 
приемлемом для себя уровне. Большин-
ству удалось договориться с футболиста-
ми, но стало очевидно, что зимняя пау-
за в чемпионате кардинально изменила 
подход российских клубов к комплекто-
ванию составов.

Нынешняя зима — тот редкий слу-
чай, когда никто не мог позволить себе 
больших и даже средних трат. Более то-
го, многим клубам пришлось серьезно 
ужаться, примиряя текущие турнирные 
задачи с текущим финансовым положе-
нием. А перед большинством стояла за-
дача просто сохранить боеспособный 
костяк футболистов. Причем в таком по-
ложении оказались не только команды 
средней руки, но и клубы, олицетворя-
ющие российский футбол. Например, 
«Спартак».

Никто из руководства красно-бе-
лых не произносил пугающих фраз о 
смене курса или вектора развития, од-
нако клуб последовательно избавил-
ся от целого ряда игроков, в том числе 
статусных Романа Широкова, Тино Ко-
сты, Сальваторе Боккетти, которых от-
дали в аренду. Все — чтобы разгрузить 

платежную ведомость. С Артемом Дзю-
бой «Спартак» не сумел продлить согла-
шение, заявив, что не потянул финан-
совые требования игрока. При этом 

красно-белые не приобрели новичков, 
лишь подтянув к основе нескольких 
перспективных дублеров. И такая пра-
ктика для «Спартака» может стать нор-
мой — если по итогам сезона команда 
не попадет в еврокубки, то на серьез-
ные приобретения ее главный тренер 
Мурат Якин может не рассчитывать. Ко-
нечно, если швейцарец вообще усидит 
на тренерской скамейке.

В плане выживания еще труднее 
пришлось другому частному клубу — 
ЦСКА. В отличие от «Спартака», кото-
рый сдавал иностранных игроков в 
аренду, чтобы не платить им высокую 
зарплату, привязанную к подорожав-
шему евро, армейцы были вынужде-
ны продать свою главную звезду — 
Сейду Думбию. За своего лучшего бом-
бардира, порой в одиночку решавше-
го исход матчей, ЦСКА выручил более 
€13 млн — деньги, которые были необ-
ходимы клубу для осуществления опе-
ративной деятельности.

Красноречивы сами цифры этого 
зимнего трансферного окна — на при-
обретения новичков российские клубы 
премьер-лиги потратили менее €7 млн. 
Причем почти половину этой суммы — 
€3,2 млн — выкатил «Локомотив», пе-
рекупив у «Партизана» фактурного фор-

варда Петара Шкулетича. Правда, пе-
ред этим железнодорожники продали 
английскому «Халлу» своего ведущего 
нападающего Даме Н’Дойе за €3,9 млн. 
Учитывая, что еще пару лет назад рос-
сийские клубы могли потратить за одно 
трансферное окно более €100 млн, ны-
нешние показатели вызывают носталь-
гическую улыбку.

В новых экономических реалиях 
обращают на себя внимание не те клу-
бы, которым удалось не потерять или 
хоть как-то укрепиться (лучше всего на 
трансферном рынке сработал аутсай-
дер «Ростов», взявший в аренду извест-
ных Артема Дзюбу и Владимира Грана-
та), а те, которые, кажется, не почувст-
вовали на себе последствий кризиса. В 
РФПЛ таких клубов два — лидер сезо-
на «Зенит» и его самый опасный пре-
следователь «Динамо». Оба сохранили 
всех своих звезд (а бело-голубые едва 
не прикупили еще одну — Янна Мви-
ла), в том числе самых статусных и до-
рогих — Матье Вальбуэна и Халка: «Зе-
нит» даже продлил с бразильцем кон-
тракт на прежних и без того роскош-
ных условиях. Оба клуба уже стартова-
ли в еврокубках, где вышли в 1/8 фина-
ла Лиги Европы, продемонстрировав 
отличную готовность.

На фоне остальных «Зенит» и «Ди-
намо» действительно выделяются — и 
футбольной, и экономической мощью. 
Причем по потерянным очкам именно 
динамовцы ближе всего стоят к «Зени-
ту», обгоняя ЦСКА. Впрочем, говорить 
о том, что только они разыграют меж-
ду собой чемпионство, конечно, рано. 
Ведь, после того как сезон перестроил-
ся на систему «осень-весна», только ар-
мейцам удавалось проходить весенний 
отрезок первенств с минимальным ко-
личеством потерь. Так, в прошлом году, 
когда в чемпионство ЦСКА тоже вери-
лось с трудом, команда выдала роскош-
ную серию из десяти побед подряд, сме-
тя в борьбе за трон тот же «Зенит».

Петр Кузнецов

Таблица чемпионата России
 И В Н П М О
1. «Зенит» 17 13 2 2 41:10 41

2. ЦСКА 17 11 1 5 38:16 34

3. «Динамо» 16 10 2 4 36:19 32

4. «Краснодар» 17 9 4 4 26:16 31

5. «Локомотив» 17 8 6 3 20:12 30

6. «Спартак» 17 8 5 4 26:20 29

7. «Рубин» 17 7 6 4 23:18 27

8. «Кубань» 17 6 8 3 18:19 26

9. «Терек» 17 7 4 6 18:14 25

10. «Мордовия» 17 6 2 9 13:26 20

11. «Уфа» 17 4 6 7 14:21 18

12. «Торпедо» 17 3 5 9 15:32 14

13. «Урал» 17 4 1 12 15:26 13

14. «Амкар» 16 3 3 10 12:29 12

15. «Арсенал» 17 3 2 12 10:25 11

16. «Ростов» 17 2 5 10 15:37 11

18-й тур
07.03: «Терек»—ЦСКА, «Зенит»—«Урал». 08.03: 
«Спартак»—«Краснодар», «Динамо»—«Уфа», «Ростов»—
«Локомотив». 09.03: «Амкар»—«Торпедо», «Рубин»—
«Арсенал», «Кубань»—«Мордовия».

Несмотря на финансовый кризис, 
«Зенит» пролонгировал соглаше-
ние с самым дорогим футболистом 
чемпионата России Халком (спра-
ва), а «Динамо» сохранило свою 
главную звезду — Матье Вальбуэна   

Российские баскетболь-
ные  клубы очень удач-
но выступили в первых 
матчах play-off Кубка Ев-
ропы. И «Локомотив-Ку-
бань», и казанский УНИКС 
сделали огромный шаг 
к четвертьфиналу, спра-
вившись на выезде с не-
мецким «Бамбергом» — 
80:78 и итальянским 
«Канту» — 70:64. В проти-
востоянии двух отечест-
венных команд — «Зени-
та» и Химок» — сильнее 
тоже оказались гости: 
подмосковные баскет-
болисты победили со 
 счетом 86:84.

Самая обсуждаемая сей-
час тема, которая имеет от-
ношение ко второму по 
рангу после Евролиги ба-
скетбольному еврокубку,— 
это, разумеется, выступле-
ние в нем команды «Локо-
мотив-Кубань». Чтобы по-
пасть в play-off, участникам 
Кубка Европы нужно пре-
одолеть сначала два груп-
повых этапа. Это — длин-
ная дистанция, и без сры-
вов ее пройти вроде бы не-
возможно. Так вот, железно-
дорожники доказали обрат-
ное, выиграв все 16 матчей. 
А теперь еще чуточку растя-
нули эту серию, хотя, каза-
лось, вероятность того, что 
она прервется, крайне ве-
лика. Ведь в play-off красно-
дарцам достался соперник 
элитный — постоянный 
участник Евролиги, клуб с 
глубоким и ровным подбо-
ром игроком, всегда опас-
ный на своей площадке.

Но кубанская серия про-
должилась. И при этом пре-
зидент клуба Андрей Веди-
щев, вместо того чтобы тор-
жествовать по поводу оче-
редного успеха «Локомоти-
ва», признался, что «полно-
го удовлетворения игра и ее 
результат ему не принесли». 
Связано это с тем, что, по 
мнению краснодарского ру-
ководителя, команда вполне 
могла добиться в Германии 
и большего. В первой поло-
вине матча «Локомотив» вы-
глядел блестяще и добился 
16-очкового перевеса. А во 

второй отрыв стал съежи-
ваться, и в заключительной 
четверти железнодорожни-
кам даже пришлось отыг-
рываться. Однако концовку 
они отработали собранно и 
перед ответным матчем со-
здали пусть крохотный, но 
задел, превращающий их в 
фаворитов.

Казанский УНИКС также 
встречался на выезде с креп-
ким оппонентом. Его матч 
с «Канту» развивался по ме-
нее лихому сценарию, неже-
ли матч «Локомотива» с «Бам-
бергом». Казанцы все время 
лидировали и на финише — 
благодаря в первую очередь 
снайперским талантам Кита 
Лэнгфорда — преимущество 
удержали, очутившись ря-
дышком с четвертьфиналом.

Минус сетки этого Кубка 
Европы, в котором для побе-
дителя на кону стоит путев-
ка в Евролигу на будущий 
сезон, в том, что она выка-
шивает отечественные клу-
бы, беспощадно сводя их 
друг с другом. Вот и «Локо-
мотиву» с УНИКСом, двум 
безусловным континенталь-
ным грандам, если они дома 
не допустят осечек, предсто-
ит в 1/4 финала биться друг 
против друга. А «Зенит» и 
«Химки» сошлись уже в стар-
товом раунде play-off. Под-
московный клуб в послед-
ние недели показывает за-
мечательную форму во всех 
соревнованиях и справился 
на выезде с имеющим кро-
хотный международный 
опыт противником. Правда, 
превосходство «Химок» по-
лучилось минимальным, и 
про интригу в этой паре как 
про умершую говорить все-
таки, видимо, рано.

Алексей Доспехов

1/8 финала.  
Первые матчи
«Летувос Ритас» (Литва)—«Каршияка» 
(Турция) 81:81. «Банвит» (Турция)—
«Виртус» (Италия) 71:55. «Бамберг» 
(Германия)—«Локомотив-Кубань» 
(Россия) 78:80. «Цедевита» (Хорватия)—
«Гран-Канария» (Испания) 76:84. 
«Канту» (Италия)—УНИКС (Россия) 
64:70. «Валенсия» (Испания)—«Бавария» 
(Германия) 80:58.

Ответные матчи пройдут 10–11 марта.

Рассел Уэстбрук повторил  
достижение Майкла Джордана
Защитник «Оклахома-Сити Тандер» Рассел Уэстбрук стал 
первым с 1989 года игроком в Национальной баскетболь-
ной ассоциации, который сделал трипл-дабл в четвертом 
матче подряд. В матче регулярного чемпионата с «Фила-
дельфией», который «Оклахома» выиграла в овертайме со 
счетом 123:118, Уэстбрук набрал 49 очков, а также сделал 
16 подборов и 10 передач. В прошлый раз подобное удава-
лось легендарному Майклу Джордану. ТАСС

ТУРНИРЫ

Чемпионат мира 
по биатлону в Контиолахти 
(Финляндия)
Смешанная эстафета
1. Чехия (Вероника Виткова, Габриэла Соукалова, Михал 
Шлезингр, Ондржей Моравец) — 1:20.27,2 (0 штрафных 
кругов плюс 8 дополнительных патронов). 2. Франция 
(Анаис Бескон, Мари Дорен Абер, Жан Гийом Беатрикс, 
Мартен Фуркад) — отставание 20,2 (0+8). 3. Норвегия 
(Фанни Хурн, Тирил Экхофф, Йоханнес Бё, Тарьей Бё) — 
27,7 (1+3)… 10. Россия (Яна Романова, Ольга Подчуфа-
рова, Максим Цветков, Антон Шипулин) — 2.00,2 (0+2).

Даже один из лидеров Кубка мира 
Антон Шипулин оказался не в силах 
поднять сборную России выше 
десятого места   ФОТО РИА НОВОСТИ
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